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Ввезти в курс
Малый бизнес не освоил параллельный импорт

Милана Гаджиева

Только 14% малых и средних пред-
приятий (МСП) освоили параллель-

ный импорт. Это следует из результатов 
опроса ПСБ и НАФИ по итогам прошло-
го года. Большинство компаний покупа-
ет уже ввезённые в страну товары, нахо-
дит поставщиков аналогичной продукции 
из дружественных государств или начина-
ет самостоятельно производить продук-
цию, пояснили в бизнес-объединениях. 
Механизм часто меняется, поэтому ком-
паниям сложно адаптироваться к нему. 
Хотя при запуске параллельный импорт 
помогал смягчить удар санкций, теперь 
его стоит постепенно сворачивать: он 
ускоряет инфляцию и может тормозить 
импортозамещение, считают эксперты.

Одним из ключевых направлений 
деятельности для МСП в прошлом году 

стало импортозамещение, следует 
из результатов опроса НАФИ и «ПСБ 
Аналитики» (есть у «Известий»). Для это-
го 39% небольших компаний расширяли 
базу поставщиков товаров и услуг, 27% — 
открывали новые направления бизнеса 
и лишь 14% — освоили параллельный им-
порт (опрос подразумевал возможность 
выбрать сразу несколько вариантов от-
ветов или не выбрать ничего).

Параллельный импорт — это ввоз 
оригинальных товаров без разрешения 
правообладателя или производителя. 
Перечень такой продукции определя-
ет Минпромторг — список обновляет-
ся каждый квартал. Сейчас в него в том 
числе входят предметы одежды, косме-
тика, автомобили. Механизм заработал 
в России весной 2022-го в ответ на запад-
ные санкции и уход зарубеж-
ных брендов.
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Адресный расход
В ЦБ допустили точечное продление льготной ипотеки —  
для кого и на каких условиях оставят меры поддержки

Мария Колобова

П родление льготной ипотеки на но-
востройки по определённым соци-

альным или региональным сегментам 
возможно, заявил «Известиям» зампред 
Центробанка Алексей Гузнов. Он доба-
вил: идея запуска программы в 2020 году 
была правильной. Однако концентра-
ция таких кредитов возникла в регионах, 
которые могут позволить себе активное 
строительство и без субсидий. Массо-
вые программы провоцируют рост цен 
на недвижимость, а вот адресные — бу-
дут полезны рынку, считают эксперты. 
Например, для поддержки молодых се-
мей и представителей социально важных 
профессий — врачей и учителей по ана-
логии с IT-ипотекой. Тем временем спрос 
на льготные ссуды на фоне разговоров 
об их отмене в январе подскочил.

В ЦБ допустили точечное продление 
льготной ипотеки на новостройки. По от-
дельным социальным или региональным 
сегментам это возможно, заявил «Изве-
стиям» заместитель председателя Бан-
ка России Алексей Гузнов. По его словам, 
идея запуска программы в 2020 году была 
правильной. Однако она получила обрат-
ный эффект, когда начала предлагаться 
системно. Возникла концентрация таких 
кредитов в регионах, которые могут по-
зволить себе активное строительство 
и без льготной ипотеки.

В обсуждении важную роль игра-
ет Минфин, он распределяет траты 
из бюджета. А для ЦБ — это вопрос боль-
ших рисков у граждан и того, что цена 
на квадратный метр не снижается, до-
бавил Алексей Гузнов. «Известия» на-
правили запрос в Министер-
ство финансов.

Швейцарские весы
Москва не видит Берн посредником  
в переговорах с Украиной

Семён Бойков

Ш вейцария готова выступить по-
средником в переговорах между 

Россией и Украиной. Но при этом Мо-
сква не рассматривает Берн в качестве 
площадки по урегулированию украин-
ского конфликта. Об этом «Известиям» 
сообщили в посольстве РФ в Швейца-
рии. Эксперты подчёркивают, что, хотя 
она предпринимает шаги навстречу 
России, страна всё же не способна 
стать медиатором. На Западе усили-
вается противостояние между сторон-
никами диалога с РФ и «ястребами», 
которые пытаются извлекать выгоду 
из конфликта. Аналитики отмечают: 
в числе выгодоприобретателей — аме-
риканские оружейные и энергетиче-
ские компании.

23 января на заседаниях Совбеза 
ООН в Нью-Йорке глава МИД Швейца-
рии Иньяцио Кассис обсудил со сво-
им российским коллегой Сергеем 
Лавровым возможность урегулирова-
ния украинского конфликта. В пред-
дверии визита в штаб-квартиру все-
мирной организации Берн заявлял, 
что завершить вооружённое проти-
востояние на Украине невозможно 
без участия России. На встрече с Лав-
ровым, длившейся тет-а-тет около 
часа, Кассис предлагал посредниче-
ские услуги в деле урегулирования 
конфликта. Швейцарский министр 
даже допустил: не каждый пункт 

«формулы Зеленского» может стать 
отправной точкой для мирных пере-
говоров с РФ.

На вопрос «Известий», планиру-
ет ли Швейцария устроить новые пе-
реговоры с Москвой и проводит ли 
Берн прямые консультации с Киевом, 
в пресс-службе МИДа страны сооб-
щили, что готовы оставаться в кон-
такте со всеми заинтересованными 
сторонами конфликта.

— Швейцария привержена под-
держке всех инициатив, направлен-
ных на достижение всеобъемлюще-
го, справедливого и прочного мира 
на Украине в соответствии с Уста-
вом Организации Объединённых На-
ций. Таким образом, она продолжит 
поддерживать активные контакты 
со всеми участниками, заинтересо-
ванными в достижении таких же ре-
зультатов, — сообщил официальный 
представитель швейцарского МИДа 
Николя Бидо.

Комментируя итоги переговоров 
Иньяцио Кассиса и Сергея Лаврова, 
в МИД РФ подчеркнули, что Швейца-
рия продолжает «устойчивый дрейф» 
от нейтралитета к безоглядной под-
держке режима на Украине. Офици-
альный представитель российского 
внешнеполитического ведомства Ма-
рия Захарова отметила: Берн утратил 
свою «равноудалённость от позиций 
сторон». В российском посольстве 
в этой стране уточнили, что с момента 
разговора двух министров — 23 янва-
ря — Швейцария не подавала сигналов 
о возможности выступить посред-
ником в урегулировании 
украинского конфликта.

Ключ с правом передачи
Россияне обошли блокировки Sony в Steam

Олег Клещев

S ony запретила активировать свои 
игры из онлайн-магазина Steam 

в России и Белоруссии, из-за этого 
под удар попали как рядовые поль-
зователи, так и магазины, продающие 
ключи от видеоигр. Геймеры уже наш-
ли способ обойти блокировку — ку-
пить релиз на сторонней площадке 
и получить его в качестве подарка. 
Ещё один, более сложный метод — 
сменить регион аккаунта. «Известия» 
рассказывают, как российские гейме-

ры теперь приобретают игры от Sony 
в Steam.

Запрет Sony коснулся ПК-версий как 
уже вышедших игр, так и предстоящих 
релизов. Теперь площадки и онлайн-ма-
газины («Бука», SteamPay), продававшие 
предзаказные ключи к Helldivers 2 или 
Horizon Forbidden West Complete Edition, 
были вынуждены сделать пометку, что 
товар работает только в странах СНГ, 
кроме РФ и РБ. Эти онлайн-магазины 
объявили об изменениях в социальных 
сетях и попросили внимательно следить 
за полем на сайте с доступными региона-

ми — в них активация работает без про-
блем. Аналогичная ситуация произо-
шла на цифровых платформах SteamBuy, 
Zaka-Zaka, а также маркетплейсе «Яндекс 
Маркет». На Ozon и Wildberries предложе-
ния пока не откорректировали.

Под запрет также попали Returnal, 
God of War, Uncharted, Marvel’s Spider 
Man Remastered, The Last of Us Part I и ряд 
других менее популярных релизов. По-
сле отсортировки игр в онлайн-магази-
не Steam по издателю PlayStation PC LLC 
проекты просто не будут по-
казываться. 
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Как раздел «Яндекса»  
изменит российский рынок — 
догонит ли IT-компания Сбер  
и на что обратить внимание 
инвесторам
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Алёна Нефёдова

Э нергопотребление в ряде западных 
стран по итогам 2023-го снизилось 

на 15–20%, при этом в РФ за послед-
ние три года оно, наоборот, выросло 
на 8,4%. Об этом стало известно 5 фев-
раля на встрече Владимира Путина 
с председателем правления «Интер 
РАО» Борисом Ковальчуком. Компания 
не останавливает свою работу за рубе-
жом, в некоторые государства она экс-
портировала рекордное количество 
электроэнергии. В общей сложности 
с 2018-го по 2023-й поставки в страны, 
которые не входят в Евросоюз, увеличе-
ны в два раза. В Госдуме пояснили, что 
европейские власти сейчас использу-
ют неэкологичные методы энергогене-
рации: несмотря на заявления о борь-
бе с выбросами СО2, они переходят 
на уголь. Какова чистая прибыль «Ин-
тер РАО» за год и сколько в Финляндии 
стоит 1 МВт•ч — в материале «Известий».

�� КАКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
РАЗВИВАЕТ «ИНТЕР РАО»

Владимир Путин 5 февраля встретил-
ся с Борисом Ковальчуком, главой од-
ной из крупнейших компаний страны 
в энергетической сфере «Интер РАО». 
Президент впечатлился прошлогод-
ними результатами холдинга: чистая 
прибыль в 2023-м составила 135 млрд ру-
блей, выручка достигла 1,35 трлн, а опе-
рационная доходность — около 180 млрд.

Помимо этого «Интер РАО» имеет 
большую финансовую подушку: ин-
вестиции компании в 2024 году со-
ставят около 160 млрд рублей, сооб-
щил Борис Ковальчук, подчеркнув, 
что холдинг не имеет долгов. Компа-
ния реализует несколько важных про-
ектов, в частности Новоленскую ТЭС 
в Республике Саха (Якутия), которую 
должны достроить в 2028 году с общи-
ми инвестициями порядка 257 млрд ру-
блей. Также планируется возведение 
инновационной парогазовой стан-
ции в Каширском районе Подмоско-
вья за 90 млрд.

Одно из ключевых направлений 
развития компания сегодня видит 
в инжиниринге и IT. «Интер РАО» уже 
принадлежит крупнейший холдинг 
в области строительных работ с об-
щей выручкой порядка 100 млрд ру-
блей и портфелем заказов на эту же 
сумму. При этом затраты на покупку 
инжиниринговых компаний в 37 млрд 
рублей за прошлый год дали доходы 
на сумму 20,5 млрд рублей. «То есть 
за год больше половины денег верну-
лось», — подчеркнул Борис Ковальчук.

— А за два с половиной года с мо-
мента покупки инжинирингового и IT-
бизнеса, на что мы потратили 47 млрд 
рублей, общая доходность составила 
более 50 млрд рублей. То есть мы, не-
смотря на все сложности и с процент-
ными ставками, и с ростом стоимости 
оборудования, за два с половиной года 

окупили этот бизнес. Для сравнения: 
окупаемость базовых проектов гене-
рации составляет от 12 до 15 лет, — от-
метил он.

«Интер РАО» работает и в сфере 
энергомашиностроения. Так, за по-
следние два года компания приобре-
ла целый ряд заводов. Это Уральский 

Стоп снова
Республиканцы продолжают блокировать помощь Украине

Анастасия Костина

Р еспубликанцы продолжат блокиро-
вать законопроекты, включающие 

помощь Украине, считают американские 
эксперты. На это не повлияет и решение 
ЕС, который со второй попытки одо-
брил выделение Киеву €50 млрд на че-
тыре года. Спикер палаты представите-
лей США Майк Джонсон уже заявил, что 
не примет новое предложение на сумму 
более $118 млрд, представленное сена-
том. Стоит ли Киеву рассчитывать на но-
вую военную поддержку от Вашингто-
на — в материале «Известий».

�� В США СНОВА ПЫТАЮТСЯ 
СОГЛАСОВАТЬ ПОМОЩЬ 
УКРАИНЕ

В Конгрессе США в очередной раз по-
пытаются согласовать помощь Украине. 
В сенате представили двухпартийный 
законопроект о дополнительном фи-
нансировании на сумму более $118 млрд. 
При этом $60,06 млрд пойдёт на поддерж-
ку Киева: на эти деньги Соединённые 
Штаты планируют пополнить собствен-
ные склады, а также отдать часть Украи-
не для закупки нового оружия у амери-
канского же ВПК. Около $14 млрд хотят 
отправить Израилю, чуть более $20 млрд 
выделят для укрепления безопасности 
южной границы США. Остальные день-
ги пойдут на поддержку гражданско-
го населения сектора Газа, союзников 
США в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне и на операции в Красном море про-
тив йеменских хуситов, которые атаку-
ют проходящие в акватории суда.

Законопроект предложил лидер де-
мократов в сенате Чак Шумер, при этом 
его поддержал и глава республиканцев 
Митч Макконнелл, который как раз на-
стаивал на более жёстком миграцион-
ном законодательстве — именно это 
остаётся притчей во языцех при согласо-
вании общего пакета. На фоне усиления 
кризиса за декабрь 2023 года границу 
США с Мексикой незаконно пересекли 
300 тыс. человек. В связи с этим под дав-
лением республиканцев представители 
обеих партий решили пересмотреть ми-
грационное законодательство. В частно-
сти, планируется ускорить вынесение 
решений о предоставлении убежища, 
чтобы не позволять мигрантам годами 
оставаться в США в ожидании вердик-
та, а также немедленно отсылать про-
сителей убежища, если доля пересече-
ний границы достигнет определённого 
лимита. По словам Макконнелла, ре-

спубликанцам не стоит рассчитывать 
на «более выгодную сделку». Президент 
США Джо Байден призвал Конгресс при-
нять законопроект как можно скорее. 
Голосование в сенате планируется про-
вести 7 февраля.

Однако, скорее всего, принять опять 
ничего не удастся. В палате предста-
вителей уже заявили, что не будут 
выносить законопроект на голосо-
вание. «Те люди, которые продвига-
ют эту сделку, не говорят, что она по-
зволяет принимать до 5 тыс. нелегалов 
в день и даёт автоматическое разреше-
ние на работу всем получателям убе-
жища», — прокомментировал лидер 
большинства Стив Скэлис, назвав та-
кие условия магнитом для нелегаль-
ной миграции. Спикер палаты Майк 
Джонсон по-прежнему считает сдел-
ку нежизнеспособной, ссылаясь на не-
достаточное ужесточение. Демократы 
же пытаются увязать такое упорство 
не со здравым смыслом, а с поддерж-
кой республиканца Дональда Трам-
па в преддверии выборов президен-
та. Представитель Белого дома Эндрю 
Бейтс заявил в воскресенье, что Джон-
сон намеренно задерживает принятие 
законопроекта. По словам чиновни-
ка, многие из коллег-республиканцев 
спикера открыто заявляют: они про-
тив двухпартийного соглашения толь-
ко из-за бывшего президента.

— Дональд Трамп во время пред-
выборной кампании критикует сла-
бость Демпартии в отношении мигра-
ции и потенциально мог бы выиграть 
от её бездействия по этому вопросу. 
Тогда он заявит, что только он спосо-

бен разрешить этот кризис, если ста-
нет президентом. Этот вопрос стал 
крайне политическим, и республи-
канцы, похоже, намерены блокиро-
вать любое новое законодательство, 
чтобы у них был инструмент для ата-
ки на демократов в преддверии выбо-
ров, — считает главный редактор аме-
риканского журнала Covert Action 
Джереми Кузмаров.

Кроме того, Майк Джонсон на сле-
дующей неделе собирается вынести 
на голосование в палате представите-
лей отдельное выделение военной по-
мощи Израилю на $17,6 млрд. Это также 
снижает шансы на принятие сенатско-
го законопроекта. Как заявил «Изве-
стиям» профессор Университета Уэйна 
в Детройте Саид Хан, более вероятно 
принятие независимого законопро-
екта о помощи Израилю без Украины.

�� ВАШИНГТОН ТЕРЯЕТСЯ 
В СВОИХ СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
ЗАДАЧАХ

Конгрессменам не удаётся согласовать 
дополнительную помощь Киеву с осени 
2023 года. Байден лично предложил пакет 
расходов на сумму $106 млрд, из которых 
$61 млрд предполагалось выделить Укра-
ине. Законопроект встретил жёсткое со-
противление со стороны республикан-
цев, которые настаивали на увеличении 
финансирования для укрепления грани-
цы с Мексикой. Их основным аргумен-
том остаётся то, что безопасность США 
важнее безопасности Украины, особен-
но на фоне усиливающегося миграцион-
ного кризиса. Из-за непрекращающихся 

Энерго — блок
Потребление электричества в странах ЕС 
сократилось на 15–20%

Новости  

Швейцарские весы
A — Через посольство России 

в Берне подобные сигналы 
от швейцарской стороны не проходи-
ли, — заявили «Известиям» в пресс-
службе диппредставительства. — По-
тенциал Швейцарии в роли «честного 
брокера» в урегулировании конфлик-
тов, которую она с таким рвением пы-
тается играть на международной аре-
не, для нас исчерпан. Россия в таком 
качестве Швейцарию больше не рас-
сматривает.

С февраля 2022 года Швейцария 
присоединилась ко всем пакетам ан-
тироссийских санкций Евросоюза. 
В стране заморожены российские ак-
тивы на общую сумму 7,7 млрд швей-
царских франков (около $8,8 млрд). 
В 2023-м её минюст обвинил Россию 
в нарушении международного пра-
ва и потребовал от РФ «возместить 
ущерб». Прошлой осенью Берн при-
соединился к западным странам, вы-
ступающим за создание специального 
трибунала «по расследованию агрес-
сии против Украины».

Эксперты полагают, что у Швей-
царии недостаточно влияния для 
инициирования мирного процес-
са по Украине. До этого переговоры 
России и Украины проходили на тер-
ритории Белоруссии и Турции вес-
ной 2022-го, но позже они были прио-
становлены. Кроме того, осенью того 
же года президент Украины Владимир 
Зеленский подписал указ, по сути, за-
прещающий диалог с руководством 
России.

— Швейцария пыталась изобразить 
страну, которая может принять уча-
стие в мирном процессе. Но на самом 
деле это было невозможно, — заявил 
«Известиям» эксперт Международ-
ного института гуманитарно-поли-
тических исследований Владимир 
Брутер. — Ей это было необходимо 
для поднятия собственного рейтин-
га как страны, которая что-то реша-
ет и от которой что-то зависит.

�� КТО В ЕВРОПЕ ВЫСТУПАЕТ 
ЗА ДИАЛОГ С РФ

Швейцария — не единственная стра-
на Европы, ведущая диалог с Росси-
ей. Одним из наиболее последова-
тельных сторонников переговоров 
с РФ остаётся Венгрия. Так, в октябре 
2023 года премьер-министр страны 
Виктор Орбан провёл встречу с рос-
сийским президентом Владимиром 
Путиным. Венгерский премьер от-
мечал, что гордится мирной страте-
гией Будапешта, включающей под-

держание диалога с Россией. Глава 
МИДа Петер Сийярто сообщал «Из-
вестиям»: Венгрия даже пыталась вы-
ступить посредником в переговорах 
между Москвой и Киевом в первые 
дни СВО.

За сохранение прямого диалога 
с Россией недавно высказался и пре-
мьер Словакии Роберт Фицо. Он за-
явил, что желает иметь «нормаль-
ные отношения» как с Украиной, так 
и с РФ. «Я начну делать шаги к стан-
дартизации отношений с Россией — 
так, как мы делаем это с Украиной», — 
пообещал словацкий премьер.

В целом в Европе усиливается по-
пулярность партий и политиков, кри-
тикующих антироссийские санкции 
ЕС и поставки вооружений на Украи-
ну. Так, в прошлом году в Нидерлан-
дах одержала победу Партия свободы, 
чей лидер Герт Вилдерс говорил о про-
вале бойкота в Европе газа и нефти 
из РФ. В Германии растёт поддержка 
партии «Альтернатива для Германии», 
а во Франции — «Национального объе-
динения» во главе с Марин Ле Пен. Эти 
политические силы считаются пра-
выми в Европе. При этом проявляют-
ся силы и на левом фланге, которые 
также выступают за диалог с Росси-
ей. Яркий пример — новая немецкая 
партия «Союз Сары Вагенкнехт», име-
ющая поддержку около 7% избирате-
лей ФРГ.

США и их главные союзники в Ев-
ропе, прежде всего Великобритания, 
при этом не оставляют надежды на-
нести стратегическое поражение Рос-
сии. Наиболее ярыми противниками 

диалога с РФ также выступают Поль-
ша и страны Прибалтики. При этом, 
как отмечают аналитики, от затяги-
вания конфликта на Украине выигры-
вают американские энергетические 
и особенно оружейные компании. 
Крупнейшие из них — Lockheed Martin, 
RTX Corp, Northrop Grumman, General 
Dynamics, Boeing. В настоящий мо-
мент США переживают оружейный 
бум, заявил «Известиям» научный 
сотрудник Института США и Канады 
РАН Владимир Батюк.

— США сейчас активно участвуют 
в трёх внешних конфликтах (на Укра-
ине, вокруг Газы и в Красном море). 
В том, что на этом наживаются про-
изводители оружия, нет ни капли 
сомнения. Но с Европой имеются се-
рьёзные проблемы. Я не очень себе 
представляю, как в условиях про-
мышленного кризиса, вызванного, 
в частности, энергетическими про-
блемами, можно резко нарастить 
объёмы производства военной про-
дукции, — считает эксперт. — Целые 
отрасли европейской экономики со-
кращают объёмы производства, вы-
водят предприятия за рубеж, где 
энергия и рабочая сила дешевле.

В 2023 году рост ВВП еврозоны в го-
довом выражении составил лишь 0,1%. 
По данным ООН, экономика США 
в 2023-м увеличилась на 2,5%, Китая — 
на 5,2%, России — на 2,7% (к слову, Вла-
димир Путин ранее допустил, что рост 
ВВП РФ за 2023-й может превысить 4%). 
Особенно пострадала экономика Гер-
мании: в конце прошлого года её ВВП 
снизился на 0,3%.

Ограничений контингент

Евгений Смирнов

Экономист

Е щё в декабре прошлого года Евросоюз 
анонсировал подготовку нового паке-

та санкций, который планируется обна-
родовать и ввести в действие в феврале 
2024-го. Европейские СМИ в начале это-
го месяца написали, что ЕС хочет принять 
новый пакет к 24 февраля. При этом, как 
сообщило Reuters, объединение не бу-
дет добавлять никаких новых запретов 
на импорт. Вместо этого, по информа-
ции немецких журналистов, в новый па-
кет войдёт более 200 физлиц и компаний. 
Кроме того, в него попадут и юрлица дру-
гих стран, которые, по мнению европей-
ских чиновников, способствуют разви-
тию российского оборонного сектора.

Учитывая предыдущие ограниче-
ния, можно сделать вывод, что санкции 
ЕС в дальнейшем будут становиться 
всё более адресными, то есть направ-
ленными против конкретных физи-
ческих и юридических лиц из третьих 
стран, которые помогают России обхо-
дить ограничения. Однако, как показы-
вает опыт уже введённых рестрикций, 
адресные санкции малоэффективны. 
Как только они вводятся в отношении 
конкретных компаний, РФ начинает ра-
ботать с альтернативными импортё-
рами по схемам, которые сложно от-
следить (например, использование 
компаний-посредников из третьих 
стран, которые скрывают конечный 
пункт назначения своих товаров).

Кроме того, санкции ЕС в отноше-
нии компаний из третьих стран спо-
собны осложнить внешние торгово-
экономические связи Евросоюза. И это 
может стать весьма опасным трендом, 
так как Брюссель после разрыва вза-
имоотношений с Россией стремит-
ся диверсифицировать свои контакты, 

прежде всего в области поставок энер-
гоносителей. Более того, нельзя забы-
вать, что сейчас нарушено судоходство 
через Красное море из-за обстрелов 
хуситов, а альтернативный путь по-
ставок товаров из Азии в Европу (оги-
бая Африку) обходится намного доро-
же. То есть геополитическая ситуация 
в мире серьёзно влияет на решения, ко-
торые в Брюсселе принимают в отно-
шении РФ. Особенно если учитывать 
тот факт, что многие европейские ком-
пании и даже страны ЕС испытывают 
экономические проблемы.

В союзе осознают, что вариан-
тов для введения новых ограничений 
в отношении России становится всё 
меньше. Более того, среди участников 
объединения растёт скепсис относи-
тельно санкционной политики Запада. 
Конечно, есть прибалтийские респу-
блики или Польша, которые стремят-
ся «протолкнуть» запрет импорта 
сжиженного природного газа и ме-
таллургической продукции из Рос-
сии, а также установить ограничения 

в отношении нашей атомной энер-
гии. Но введение жёстких рестрик-
ций в этих областях — весьма чувстви-
тельный вопрос для ЕС, по крайней 
мере для некоторых государств объе-
динения, включая Францию.

В качестве примера можно приве-
сти продукцию алюминиевой про-
мышленности, цены на которую остро 
реагируют на малейшие санкционные 
ограничения (как это было, например, 
в 2018 году, когда США запретили ве-
сти бизнес с компанией «Русал»). Ана-
логично высокочувствительны для 

европейцев поставки СПГ и атомной 
энергетики — вряд ли ЕС будет риско-
вать расшатыванием энергетических 
рынков, которые только недавно уда-
лось стабилизировать.

К слову, немецкие СМИ допуска-
ют, что Брюссель в феврале может при-
нять решение о конфискации активов 
ЦБ РФ в пользу Украины. По информа-
ции DPA, на первом этапе якобы плани-
руется обеспечить отдельное хране-
ние чрезвычайных доходов от активов 
ЦБ, на втором — передать часть средств 
Киеву. Но здесь возникает много слож-
ностей. Во-первых, процесс изъятия 
активов требует сложной юридиче-
ской проработки, чтобы ЕС был спо-
собен каким-то образом реагировать 
на критику и обвинения в свой адрес 
по поводу фактического воровства.

Во-вторых, союз справедливо опа-
сается российской реакции в отноше-
нии европейских активов в РФ. Кроме 
того, изъятие наших активов приведёт 
к снижению доверия со стороны зару-
бежных стран к финансовым рынкам 
и институтам ЕС, что может отрица-
тельно сказаться на курсе евро. Учиты-
вая эти факторы, сложно представить, 
что Евросоюз решится на этот шаг 
в ближайшие месяцы. Не исключено, 
что в 13-м пакете этому вопросу будет 
уделено внимание, но на практике пока 
не стоит ожидать резких действий.

В целом природа европейских 
санкций всё больше становится 
инерционной: они принимаются для 
того, чтобы продолжить демонстри-
ровать России позицию объедине-
ния по украинскому кризису (в связи 
с этим вряд ли следует ожидать даже 
малейшего ослабления санкций). При 
этом в экономическом плане эффек-
тивность ограничений весьма сомни-
тельна. Экономика ЕС, скорее всего, 
продолжит стагнировать, по крайней 
мере до середины 2024 года, когда, ве-
роятно, денежно-кредитная полити-
ка Европейского центрального банка 
начнёт смягчаться.

Вместе с тем российская экономи-
ка в дальнейшем сможет ещё лучше 
адаптироваться к рестрикциям Ев-
росоюза. Но необходимы устойчивые 
механизмы поддержания и диверси-
фикации внешней торговли нашей 
страны, чтобы, в частности, не де-
формировать экономику из-за усиле-
ния её зависимости от таких игроков, 
как Индия и Китай.
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« ГЕОПОЛИТИЧЕ-
СКАЯ СИТУАЦИЯ 
В МИРЕ СЕРЬЁЗНО 
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ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ
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Главы МИД России и Швейцарии Сергей Лавров и Иньяцио Кассис во время 
встречи в штаб-квартире ООН (Нью-Йорк)

Спикер палаты представителей Майк Джонсон раскритиковал пакетные 
договорённости по оказанию помощи Украине и Израилю
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турбинный, «Воронежский трансфор-
матор» и СМТТ. По этим видам дея-
тельности выручку за год увеличили 
на 43%, до 23,4 млрд рублей.

�� КАК ИЗМЕНИЛОСЬ 
ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЕ В ЕВРОПЕ

Компания также имеет объекты энер-
гетики за границей и продолжает ра-
ботать на международном рынке, на-
помнил глава «Интер РАО».

— Замещаем поставки, которые 
мы осуществляли в недружественные 
страны, поставками тем, кто действи-
тельно хочет брать электроэнергию. 
Открыты новые рынки. Для сравнения: 
с 2018 по 2023 год поставки не в страны 
Евросоюза мы увеличили в два раза, — 
сказал Борис Ковальчук.

Всего же компания экспортирует 
порядка 10,5 млрд кВт•ч, причём в не-
которых странах и вовсе достигнуты 
исторические рекорды по поставкам, 
подчеркнул он. На встрече с главой ком-
пании президент попросил рассказать, 
что происходило с энергопотреблением 
у западных партнёров в последнее время. 
Борис Ковальчук отметил, что в целом 
ряде стран по итогам 2023-го было за-
фиксировано снижение примерно на 15–
20%, а в России за последние три года, на-
оборот, на 8,4% выросло потребление.

— В Германии, да, тоже был скачок, 
потому что нечем было вырабатывать 
электроэнергию. Поэтому мы оценива-
ем ситуацию в их энергетике как край-
не негативную. У нас есть цифры по по-
треблению: с 2021 по 2023 год в среднем 
снижение порядка 13%. В Италии — 9%, 

в Германии — 12%, во Франции — 16%, 
в Великобритании — 22% снижение. 
Видны сложности, — подчеркнул пред-
седатель правления «Интер РАО».

По словам главы компании, в РФ 
за последние три года стоимость элек-
троэнергии по одноставочному тари-
фу (цена за передачу 1 кВт, учитывает 
стоимость содержания электросетей 
и потерь энергии) отстала от инфляции 
на 12%. По его словам, в Финляндии 
несколько недель назад цена дошла 
до €900 за МВт•ч, в России — €25–26.

Борис Ковальчук добавил, что 
доля угольной генерации в ряде го-
сударств в несколько раз превысила 
долю угольной выработки в России, 
хотя на Западе заявляли, что стремятся 
к экологической экономике и борются 
с выбросами СО2. «Угольная генерация 
и в Центральной Европе выросла», — 
констатировал и глава государства.

Председатель комитета Госдумы 
по энергетике Павел Завальный пояснил, 
что использование экологичной энерго-
генерации из возобновляемых источни-
ков не всегда способно удовлетворить 
запросы в силу их непостоянства — «для 
альтернативной генерации, к приме-
ру, нужны солнце и ветер, но и солнце 
не всегда светит, и ветер не всегда дует». 
Так, странам необходима базовая гене-
рация — это, как правило, атомная энер-
гетика, либо газовая, либо угольная.

— Ещё до кризисных проблем Герма-
ния начала «расконсервировать» свои 
угольные станции, чтобы снизить сто-
имость производства электроэнергии, 
которая на угольной генерации в разы 
дешевле: к примеру, €1 за 1 кВт•ч. Газо-
генерация — от €3 до €5, а полностью 
возобновляемая, «солнце и ветер» — 
и вовсе €8–9, — пояснил «Известиям» 
Павел Завальный.

Поэтому они были вынуждены при-
нять такое решение, хотя угольная 
станция — это повышенные выбросы 
СО2, резюмировал глава комитета.

В этот же день Владимир Путин со-
звонился с президентом ОАЭ Мухам-
медом бен Заидом Аль Нахайяном. 
Лидеры обсудили общую позицию 
по решению палестинской пробле-
мы и оказание дополнительной помо-
щи сектору Газа. Кроме того, стороны 
подтвердили общую позицию России 
и ОАЭ в пользу скорейшего прекраще-
ния огня. Также собеседники затро-
нули недавнюю атаку ВСУ на Ил-76, 
на борту которого в том числе нахо-
дились украинские военнопленные. 
«Подчёркнута заинтересованность 
России в проведении международного 
расследования этого преступления», — 
заключили в Кремле.

Игра на унижение
Израиль не станет убирать поселения на Западном берегу

Прохор Доренко

В Израиле не рассматривают демон-
таж поселений на Западном берегу 

реки Иордан. Эта тема не обсуждается 
и в рамках переговоров по освобож-
дению людей из плена ХАМАС. Об этом 
«Известиям» рассказал советник в офи-
се премьер-министра Израиля Дмитрий 
Гендельман. Ранее американская ад-
министрация ввела санкции против ев-
рейских поселенцев на Западном бере-
гу. О возможном кризисе в отношениях 
США и Израиля и проблеме поселений — 
в материале «Известий».

�� ДАВЛЕНИЕ НА ИЗРАИЛЬ

Вашингтон на протяжении деся-
тилетий сотрудничает с еврей-
ским государством в военной сфере 
и на политическом уровне поддержи-
вает ближневосточную страну вне 
зависимости от того, кто находится 
у власти в США или Израиле. После 
атаки ХАМАС, произошедшей 7 октя-
бря 2023 года, Белый дом полностью 
встал на сторону Израиля.

Впрочем, затянувшаяся война в сек-
торе Газа, риск дальнейшего разрас-
тания этого конфликта и действия 
ЦАХАЛ, в результате которых погиб-

ли тысячи мирных жителей анклава, 
по всей видимости, вынуждают Штаты 
слегка менять свою позицию. В част-
ности, 1 февраля президент США Джо 
Байден впервые объявил о санкциях 
в отношении израильских поселенцев, 
которые нападают на местное пале-
стинское население на Западном бе-
регу. Этот шаг многие восприняли как 
признак разногласий между Израилем 
и США в нынешней непростой ситу-
ации.

Лицам, попавшим под новые санк-
ции, запрещается доступ к американ-
ской недвижимости, активам и фи-
нансовой системе. Кроме того, Байден 
одновременно подписал указ, согласно 
которому американская администра-
ция может применять ограничитель-
ные меры против любого иностран-
ного гражданина, который нападает 
на палестинцев, угрожает им или за-
хватывает их собственность. «Ситуа-
ция на Западном берегу, в особенности 
высокий уровень насилия со стороны 
экстремистских поселенцев, принуди-
тельное выселение местного населе-
ния и разрушение частной собствен-
ности, достигла невыносимого уровня 
и представляет серьёзную угрозу миру, 
безопасности и стабильности на За-
падном берегу и в секторе Газа», — го-
ворится в заявлении Байдена.

В Израиле его решение не нашло 
понимания. Демонтаж поселений 
на Западном берегу реки Иордан вла-
сти не рассматривают. И этот вопрос 
не обсуждается в рамках переговоров 
по освобождению израильских плен-
ных, рассказал советник в офисе пре-
мьер-министра страны Дмитрий Ген-
дельман.

— Абсолютное большинство посе-
ленцев Иудеи и Самарии (Западный 
берег реки Иордан. — «Известия») — 
законопослушные граждане, многие 
из которых срочники и резервисты, 
они сражаются за безопасность стра-
ны. Израиль действует против всех на-
рушителей закона, где бы они ни на-
ходились, поэтому в этом вопросе нет 
места исключительным мерам, — ска-
зал он «Известиям».

Пока американские санкции кос-
нулись четырёх граждан. Так, 4 февра-
ля израильский банк Leumi сообщил 
об аресте счёта гражданина Йинона 
Леви. Министр финансов Бецалель 
Смотрич не оставил без внимания по-
добное решение. «Я буду заниматься 
тем, чтобы банки не нарушали пра-
ва израильских граждан из-за глупой 

причины и без какого-либо на то оправ-
дания. Мы не какая-то банановая ре-
спублика в подчинении у США», — от-
реагировал он.

Стоит отметить ещё один момент: 
в США активно заговорили о призна-
нии Палестины. Байден в ноябре про-
шлого года в статье для The Washington 
Post написал, что народ Палестины за-
служивает собственного государства. 
На днях же в издании Axios вышла ста-
тья, в которой утверждается, что глава 
Госдепа Энтони Блинкен якобы пору-
чил своим сотрудникам разработать 
варианты по возможному признанию 
палестинского государства.

Израиль в условиях активной фазы 
боевых действий не готов заниматься 
решением этого вопроса.

— Когда наши американские пар-
тнёры ведут речь о палестинском го-
сударстве, они имеют в виду прежде 
всего те контуры, о которых догово-
рились стороны во время подписания 
соглашений «Осло». С позиции Израи-
ля необходимо отметить: мы вернём-
ся к обсуждению будущей палестин-
ской государственности только после 
нашей полной победы над ХАМАС 
в Газе, — отметил Дмитрий Гендель-
ман. — Израиль прилагает все усилия, 
включая военное давление на террори-
стов в Газе, чтобы добиться освобож-
дения заложников как можно скорее.

�� РАСКОЛ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
НЕТАНЬЯХУ

Решение Белого дома ввести санкции 
против израильских граждан вызвало 
неоднозначную реакцию со стороны 
ультраправых членов правительства 

Нетаньяху: министр по нацбезопасно-
сти Итамар Бен-Гвир выразил своё не-
довольство.

— Администрация Джо Байдена на-
носит ущерб нашим военным усилиям. 
Кандидат от Республиканской партии 
Дональд Трамп точно предоставит нам 
больше свободы действий, чтобы по-
кончить с ХАМАС... Вместо того что-
бы оказывать нам полную поддержку, 
он [президент США Джо Байден] занят 
гуманитарной помощью для Газы, ко-
торая попадает в руки ХАМАС, — от-
метил он.

Трамп, который сейчас, по сути, 
считается основным кандидатом от ре-
спубликанцев на выборах 2024 года, 
за весь предыдущий срок (20 января 
2017-го — 20 января 2021-го) отличил-
ся своей произраильской политикой, 
в частности признав Иерусалим сто-
лицей страны.

К слову, Бен-Гвир также призвал 
к добровольному выселению жителей 
сектора Газа, сказав, что это «настоя-
щее гуманитарное решение».

Столь резкие заявления обеспокои-
ли израильского премьера, поскольку 
любое обострение в отношениях меж-
ду странами не сыграет на руку прави-
тельству Нетаньяху, учитывая много-
миллиардную финансовую и военную 
поддержку Вашингтона.

 Новости

Чья победа

Кирилл Бабаев

Директор ИКСА РАН

В 2023 году объём торговли меж-
ду двумя берегами Тайваньского 

пролива составил $268 млрд. То есть 
Тайбэй торговал со своим главным 
противником Пекином больше, чем 
с основным союзником — Вашингто-
ном. А для КНР главный противник 
Тайвань был более важным контра-
гентом, чем важный стратегический 
партнёр — Россия.

Этот факт очень важен для по-
нимания современных отношений 
между двумя частями китайского 
государства. Они неразрывно свя-
заны друг с другом не только об-
щностью языка, письменности, 
истории и культуры, но и сотнями 
тысяч торговых и производствен-
ных контрактов. И это может ока-
заться важнейшим фактором в дол-
госрочной борьбе за остров между 
великими державами.

Выборы, прошедшие на острове 
13 января, никак не изменили это-
го факта. Напротив, если отвлечься 
от победы проамериканского кан-
дидата Лай Циндэ (набрал не очень 
солидные для победителя 40% голо-
сов), то парламентские выборы ско-
рее выявили поражение правящей 
Демократической прогрессивной 
партии, которая вместе с десятью 
местами в Законодательном юане 
потеряла и большинство, уступив 
его условно «прокитайской» партии 
Гоминьдан.

Выборы, таким образом, сдела-
ли систему власти на острове очень 
неустойчивой — это свидетельству-
ет о том, что главная битва между 
Вашингтоном и Пекином за остров 
Тайвань ещё впереди. Однако 

США обладают в этой войне толь-
ко одним неоспоримым преимуще-
ством — возможностью накачивать 
Тайвань вооружениями и систе-
мами защиты в ожидании силово-
го развития конфликта. У Китая же 
рычагов для борьбы существенно 
больше. И в ближайшие годы Пекин 
не будет пытаться решить тайвань-
скую проблему военным путём: на-
против, он постарается превра-
тить американскую пиррову победу 
13 января в окончательное пораже-
ние США на следующих выборах 
на острове.

В своих первых заявлениях кан-
дидат-победитель Лай Циндэ (пре-
зидентом он официально ста-
нет лишь в мае нынешнего года) 
высказывался про КНР и китай-
ско-тайваньские отношения весь-
ма миролюбиво, ничуть не стре-
мясь демонстрировать какое-либо 
стремление к односторонне-
му провозглашению независимо-
сти острова. В том же ключе высту-
пали и лидеры США, подчёркивая, 
что намерены развивать лишь не-
формальные отношения с Тайва-
нем, продолжая руководствоваться 
принципом одного Китая.

Именно поэтому на Тайване се-
годня хорошо понимают: путь к не-
зависимости острова — путь ту-
пиковый, поскольку никто даже 
из ближайших союзников Тайбэя 
не одобрит этого шага и не призна-
ет существования «альтернативно-
го Китая». Путь сохранения статус-
кво, с другой стороны, наиболее 
неустойчивый путь, ведь в этом 
случае над Тайванем будет висеть 
дамоклов меч вооружённой схват-
ки между США и Китаем, в которой 
остров рискует утратить всю свою 
экономику и много тысяч жизней 
своих граждан.

Единственный вариант, возмож-
ный для Тайваня в долгосрочной 
перспективе, — компромисс с мате-
риковой частью Китая, достижение 
некоей полноценной договорённо-
сти, которая позволит, с одной сто-
роны, сохранить на острове при-
вычный тайваньцам образ жизни 
и экономический уклад, а с другой — 
даст Пекину считать вопрос воссое-
динения страны закрытым или хотя 
бы имеющим понятное, пусть отда-
лённое решение.

Моделью такого решения мо-
жет отчасти выступать Гонконг, од-
нако в случае с Тайванем компро-
мисс, вероятно, будет значительно 
более мягким для острова. Пекин 
и Тайбэй могли бы договориться 
о дорожной карте воссоединения 
к 2049 году — завершив, таким об-
разом, столетний цикл противосто-
яния. И эта дорожная карта вполне 
могла бы иметь результатом союз-
ное государство по типу ЕС или Рос-
сии и Белоруссии.

Разумеется, такой исход был бы 
выгоден всем китайцам по обе сто-
роны пролива, так как снимал бы 
риски вооружённого конфликта 
или «недружественного поглоще-
ния» Тайваня со стороны КНР. Имен-
но таких исходов боятся все те, кто 
отдал свои голоса за Лай Циндэ 
13 января.

Лишь одной стране подобная до-
говорённость между материком 
и островом была бы чрезвычайно 
невыгодна — это США. Вашингтон 
слишком много вложил в доктрину 
сдерживания Китая, в формирова-
ние цепочки военно-политических 
альянсов по периметру границ КНР 
и оборонительного пояса на самом 
острове Тайвань, чтобы терять этот 
свой «непотопляемый авианосец». 
Разумеется, Вашингтон сделает всё 
возможное, чтобы противодейство-
вать любого рода договорённости 
между обеими частями Китая, каки-
ми бы они ни были.

Однако попытки отодвинуть Тай-
вань от китайских берегов и при-
близить его к побережью США гео-
графически бессмысленны. По мере 
роста экономического могуще-
ства КНР роль китайско-тайвань-
ских экономических связей будет 
только увеличиваться (даже несмо-
тря на временное снижение объёма 
двусторонней торговли в 2023 году). 
Статус-кво, над сохранением ко-
торого так бились в Вашингтоне, 
на самом деле выгоден скорее Ки-
таю. Представляется, что и прези-
дент Лай Циндэ окажется суще-
ственно более сбалансированным 
политиком, чем нынешняя глава 
острова Цай Инвэнь. Если так и вый-
дет, то вполне можно будет сделать 
вывод: выборы 13 января на самом 
деле выиграл скорее Пекин, чем Ва-
шингтон.

МНЕНИЕ

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Токаев отправил правительство Казахстана 
в отставку

П равительство Казахстана ушло в отставку, указ об этом подписал прези-
дент страны Касым-Жомарт Токаев 5 февраля. Причины принятого ре-

шения не приводятся. Документ уже введён в действие, однако министры 
будут исполнять свои функции до утверждения нового состава кабмина.

«В соответствии со статьёй 70 Конституции Республики Казахстан по-
становляю: ... Принять отставку правительства Республики Казахстан», — 
говорится в тексте указа.

Временно исполняющим обязанности премьер-министра страны на-
значен Роман Скляр, ранее занимавший должность первого заместите-
ля премьера.

На 7 февраля запланировано расширенное заседание правительства, 
на котором, как ожидается, будут подведены итоги социально-экономиче-
ского развития республики за 2023 год. Пресс-служба Токаева сообщила, 
что на нём президент обозначит основные задачи на предстоящий период.

Прежний премьер-министр Казахстана Алихан Смаилов был назначен 
после массовых протестов в 2022 году, а после был переназначен в 2023-м.

До этого, 19 января, Токаев анонсировал, что «совсем скоро» в Казах-
стане начнутся реформы, цель которых сделать экономику более про-
зрачной и динамичной. Кроме того, до этого он заявлял о стремлении 
создать такой инвестклимат в стране, который отвечал бы мировым стан-
дартам. При этом в сентябре 2023 года Токаев уже проводил перестанов-
ки в кабмине, проработавшем полгода: часть министров сменили долж-
ности, а некоторые покинули состав правительства.

В России за последние три года потребление 
электроэнергии увеличилось на 8,4%
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прений по этому поводу последнее, что 
удалось выбить для Киева, — $250 млн, со-
гласованные в конце декабря 2023 года. 
В целом у Байдена есть ресурсы, откуда 
он может взять средства. В бюджет США 
на 2024-й уже заложена помощь Украи-
не в размере $800 млн. Из них $300 млн — 
в рамках инициативы содействия без-
опасности. Эта программа позволяет 
минобороны США заключать контрак-
ты с производителями оружия для по-
следующих поставок Киеву. Однако это 
всё равно не сравнится с той суммой (бо-
лее чем $60 млрд), которые запрашива-
ет Белый дом.

Тем временем в Евросоюзе недав-
но со второй попытки одобрили вы-
деление помощи Украине в размере 
€50 млрд на ближайшие четыре года. 
Ранее этот проект блокировала Вен-
грия: премьер-министр Виктор Ор-
бан призывал потратить средства 
из бюджета на решение проблем са-
мих европейцев. На очередном самми-
те 1 февраля Будапешт всё-таки пошёл 
на компромисс: ЕС будет ежегодно ут-
верждать выплаты Украине на основа-
нии доклада Еврокомиссии о выпол-
нении Киевом ряда условий, включая, 
например, борьбу с коррупцией и со-
блюдение прав меньшинств.

На этом фоне США, затягивая с со-
гласованием помощи, рискуют поте-
рять статус главного союзника и спон-
сора Киева, о чём намекнул президент 
Украины Владимир Зеленский: «Это 
чёткий сигнал через Атлантику — сиг-
нал о том, что Европа берёт на себя 
свою ответственность. Ответствен-
ность за безопасность. Мы ждём ре-
шений от Америки».

— Всё более вероятно, что США по-
теряют лидерство в поддержке Укра-
ины, если уже не потеряли, поскольку, 
похоже, ЕС больше не ждёт действий 
Америки по оказанию помощи, — счи-
тает Саид Хан.

Евросоюз не может повлиять 
на США, и, собственно, для Брюсселя 
украинская тема более важная, чем 
для Вашингтона, обращает внимание 
ведущий эксперт Российского инсти-
тута стратегических исследований Па-
вел Захаров.

— В Конгрессе существует группа 
людей, у которых действительно есть 
приоритет в финансировании Укра-
ины, но она как раз в основном пред-
ставлена в сенате, а он больше ори-
ентирован на внешнюю политику 
и поддержание американского доми-
нирования. В палате представителей 

будет гораздо сложнее провести та-
кое голосование, — отметил политолог.

Ситуация осложняется тем, что 
в Конгрессе много групп с разными 
приоритетами. Предлагаемым зако-
нопроектом недовольны не только ре-
спубликанцы, но и часть демократов. 
В частности, последних не устраива-
ет мощная поддержка Израиля: кон-
грессмены видят в происходящем 
в Газе и в целом на Ближнем Востоке 
отход от демократических ценностей. 
Другие считают более приоритет-
ным сосредоточиться на противосто-
янии РФ и КНР. В частности, в октябре 
2022 года Байден назвал важнейшие за-
дачи для Соединённых Штатов в бли-
жайшие годы — это «превзойти Китай 
и сдержать Россию». По мнению Павла 
Захарова, помощь Украине в конечном 
итоге всё-таки «протащат», но точно 
не в тех объёмах, в которых запросила 
администрация Байдена. После двух 
лет украинского конфликта он посте-
пенно сходит с первых полос американ-
ских газет. Кроме того, сами американ-
цы, по данным соцопросов, уже теряют 
интерес к этой теме. Согласно результа-
там исследования Pew Research Center, 
доля американцев, считающих помощь 
Киеву чрезмерной, выросла с 7 до 31% 
с марта 2022-го по декабрь 2023 года.
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Золотой происк
Виновные в гибели 20 старателей вскоре выйдут на свободу

Елена Балаян, Станислав Кучушев, 
Яна Штурма

В иновные в гибели 20 человек на зо-
лотом прииске в Красноярском крае 

могут выйти на свободу уже через не-
сколько месяцев, рассказали «Извести-
ям» юристы. 5 февраля суд приговорил 
директора артели «Сисим» Максима Ко-
валькова и двух его подчинённых к сро-
кам от трёх с небольшим до четырёх лет 
в колонии-поселении, но почти всё это 
время они уже провели в СИЗО. Траге-
дия произошла в октябре 2019 года, ста-
ратели погибли при прорыве незаконно 
построенной дамбы. Почему за гибель 
двух десятков человек фигуранты полу-
чили не максимально возможные сроки 
и как контролируются условия труда при 
добыче золота — в материале «Известий».

Суд вынес приговор виновным в ги-
бели 20 человек при прорыве дамбы 
в Красноярском крае. Трагедия слу-
чилась в октябре 2019 года на одном 
из участков золотодобывающей арте-
ли «Сисим» — вода прорвала незакон-
но построенную дамбу и смыла два об-
щежития со старателями. 5 февраля 
2024 года генеральный директор артели 
Максим Ковальков, начальник участка 
Андрей Еганов и горный мастер Евге-
ний Александров получили соответ-
ственно четыре, три с половиной, три 
года и три месяца лишения свободы.

Всех троих фигурантов дела суд 
признал виновными в нарушении пра-
вил безопасности при ведении горных 
работ, что повлекло по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц (ч. 3 ст. 216 
УК РФ). Прокуратура доказала в суде, 
что они разрабатывали месторожде-
ние россыпного золота с нарушением 
проекта и требований безопасности.

Но уже скоро они смогут выйти 
на свободу, рассказали опрошенные «Из-
вестиями» юристы. Дело в том, что на мо-
мент вынесения приговора они прове-
ли в СИЗО полтора года. Суд отправил 
их отбывать наказание в колонию-посе-
ление, а в этом случае, согласно ст. 72 УК 
РФ, день в СИЗО считается за два.

— С учётом этого положения статьи 
они уже отсидели три года, — пояснил 
«Известиям» юрист Евгений Розенберг. — 
Александров сможет выйти на свободу 
уже через три месяца, Еганов — через 
полгода, а Ковальков — через год.

При этом у всех осуждённых уже по-
явилось и право на УДО.

— Но надо понимать, что на суде пер-
вой инстанции история может не за-
кончиться, приговор можно считать 
мягким, и не факт, что он устоит в апел-
ляции. Прокуратура может его оспо-
рить, — объяснил Евгений Розенберг.

Как следует из материалов дела, 
на протяжении как минимум двух лет 
артель сбрасывала оставшуюся после 
промывки золота грязную воду в реку 
Малая Сейба. Об этом свидетельство-
вали, в частности, результаты аэрофо-
тосъёмки. В октябре 2019-го на приис-
ке ожидалась проверка — надзорные 
органы должны были оценить соблю-
дение природоохранного законода-
тельства, — и руководство артели по-
пыталось скрыть загрязнение.

Кроме Ковалькова в колонию отпра-
вятся начальник участка Андрей Еганов 
и горный мастер Евгений Александров. 
Как установило следствие, за месяц 
до прихода проверяющих Ковальков 
отдал Еганову и Александрову «неза-
конное указание» нарастить имевши-
еся в карьере дамбы, увеличив их вы-
соту. Это, по его мнению, должно было 
помочь удержать воду, сброс которой 
в реку временно прекратили, поясни-
ли в прокуратуре Красноярского края.

Из-за проведённых работ уровень 
воды в одном из водохранилищ повы-
сился до критичного. В результате ровно 
через месяц после отданного Ковалько-
вым приказа — 19 октября 2019 го да — 
дамбу прорвало. Волна высотой с трёх-
этажный дом обрушилась на вахтовый 
поселок глубокой ночью, когда около 
80 старателей спали в бытовках.

�� «ВОЛНА РАЗМЕРОМ 
С ТРЁХЭТАЖНЫЙ ДОМ…»

Один из рабочих рассказал «Извести-
ям», что видел трагедию своими глаза-
ми и «это было страшно». По его словам, 
многие рабочие не успели ни одеться, 
ни выбраться наружу, ни даже понять, 
что происходит. Два общежития, в кото-
рых жили старатели, раздробило на ча-
сти, людей смело камнепадом.

— Рабочие бросились спасать сво-
их коллег. Кто-то полез за товарищем 
в холодный поток, и сам стал жерт-
вой стихии. Кого-то вытащили в са-
мый последний момент, — рассказал 
очевидец.

«От удара стихии посёлок полностью 
разрушился, а общежития разорвало 
на части», — говорится в материалах 
дела. Золотодобытчиков, пропавших 
в результате затопления, спасатели ис-
кали несколько суток, к поискам под-
ключили авиацию.

На место трагедии тогда приехал 
губернатор Красноярского края Алек-
сандр Усс, он лично контролировал 
ход спасательных работ. В регионе был 
объявлен траур.

Нарушение правил безопасно-
сти сразу стало для следствия одной 
из приоритетных версий трагедии, впо-
следствии она осталась единственной. 
Как отметил в ходе прений сторон го-
собвинитель, «Ковальков, Еганов, Алек-
сандров самонадеянно полагали, что 
смогут справиться с удержанием боль-
шого объёма воды за возведёнными 
ими дамбами».

— Они полностью проигнорировали 
требования безопасности и разрабо-
танный проект по добыче россыпного 
золота, — сказал он.

Проведённая в ходе следствия 
экспертиза установила, что причи-
ной разрушения дамбы стала потеря 
устойчивости «при водонасыщении 
фильтрационным потоком воды». Од-
нако, по мнению прокурора, причина 
разрушения не имеет большого зна-
чения, поскольку дамб в карьере «во-
обще не должно было быть, проект 
их не предусматривал».

Как позднее выяснило следствие, 
все шесть дамб возвели самовольно, 
без проекта и в нарушение заключения 

экспертов о том, что грунт этой мест-
ности не позволяет строить такие со-
оружения.

Максим Ковальков и Андрей Еганов 
вину не признали и просили их оправ-
дать. Горный мастер Евгений Алексан-
дров вину признал и просил суд назна-
чить ему условное наказание.

�� СРОК ПО НЕОСТОРОЖНОСТИ

Все осуждённые будут отбывать на-
казание в колонии-поселении, это са-
мый лёгкий из возможных режимов, 
рассказал «Известиям» управляющий 
партнёр Criminal Defense Firm Алексей 
Новиков. Максимально возможное на-
казание по ч. 3 ст. 216 УК РФ не может 
превышать семи лет.

— Столь небольшой (в сравнении 
с числом жертв) срок связан с тем, что 
причинение смерти людям произошло 
неумышленно, фигуранты явно не же-
лали наступления подобных послед-
ствий, — пояснил он.

Но, как рассказали «Известиям» 
на условиях анонимности бывшие со-
трудники артели, на прииске и раньше 
были проблемы с техникой безопасно-
сти. Например, работников заставля-
ли без специальной защиты заходить 
в реку, в которой лежали провода высо-
ковольтного электродвигателя — их ис-
пользуют для промывки золота. Работ-
ники должны были доставать из реки 
палки, чтобы их не засасывало в насос 
во время его работы.

Ещё один бывший старатель, ко-
торый работал на одном из участков 
горнодобывающей компании «Сисим», 
рассказал «Известиям», что проблемы 
на предприятии длились много лет. 
В частности, он пожаловался на удер-
жание 10% от заработной платы, невы-
плату премиальных надбавок за пере-
выполнение плана, а также требование 
подписать заявление на увольнение 
без даты при приёме на работу.

— Условия труда зависели от началь-
ника участка, — пояснил он. — Если 
он не заботился о благополучии ста-
рателей, то на участок привозили про-
дукты низкого качества, самую де-
шёвую одежду. Иногда приходилось 
донашивать поношенные вещи, остав-
шиеся от предыдущих работников.

Сезон неохота
Десятки регионов закрывают школы и детсады  
на карантин

София Прохорчук

Э пидемический сезон гриппа 
и ОРВИ закончится ближе к апрелю, 

но до этого мы переживём две волны 
заболеваемости, рассказали «Извести-
ям» эксперты. Одна придётся на начало 
весны — в период смены сезонов и фи-
зиологического снижения иммунитета. 
Признаки второй наблюдаются прямо 
сейчас. За последние несколько дней 
более десятка регионов отправили уча-
щихся школ и воспитанников детских са-
дов на карантин и дистанционное обуче-
ние — именно из-за гриппа и ОРВИ. Так, 
в Кирове с 5 февраля перешли на дис-
танционное обучение 104 класса почти 
в трёх десятках школ. Похожая ситуация 
в Курской области и ещё как минимум 
в 13 регионах. Что могло спровоциро-
вать нынешнюю волну и почему неко-
торые регионы страдают от неё больше 
других — в нашем материале.

Как минимум в 15 регионах страны 
из-за ситуации с гриппом и ОРВИ закры-
вают на карантин детские сады и шко-
лы, подсчитали «Известия». Эпидпоро-
ги заболеваемости в последнюю неделю 
января были превышены на 20% и более 
в 32 городах, сообщили в НИИ гриппа. 
В частности, в Барнауле, Брянске, Вели-
ком Новгороде, Владивостоке, Калинин-
граде, Кирове, Краснодаре, Мурманске, 
Томске, Улан-Удэ и ряде других.

Именно эти регионы сейчас и объ-
являют о приостановке посещения 
школьных и дошкольных учреждений. 
Так, в Кирове перешли на дистанцион-
ное обучение 104 класса в 28 школах. 
В восьми государственных детских са-
дах закрыты десять групп. К концу ян-
варя недельный рост заболеваемости 
составил более 13%, уточнили в регио-
нальном управлении Роспотребнадзо-
ра. «На детское население в возрасте 
до 15 лет пришлось 53,1% от всех заре-
гистрированных случаев ОРВИ», — ука-
зали там.

Школьников семи муниципалите-
тов Тюменской области с 5 февраля 
перевели на недельное дистанцион-
ное обучение. В региональном управ-
лении Роспотребнадзора сообщили: 
с 29 января по 4 февраля заболевае-
мость ОРВИ в области увеличилась 
на 13%, а вот количество случаев грип-
па стало в два раза меньше. «Доля детей 
до 14 лет среди совокупной заболевае-
мости ОРВИ и гриппом в субъекте со-
ставила 54%», — указали в ведомстве.

Закрыли на карантин и пере-
вели на дистанционное обучение 
из-за ОРВИ и 27 классов в Калужской 
области. В местном управлении Роспо-
требнадзора указали, что на прошлой 
неделе в регионе зарегистрировали бо-
лее 9 тыс. случаев острой респиратор-
ной вирусной инфекции.

Карантин в трёх школах и 74 классах, 
в которых обучаются более 2,4 тыс. де-
тей, ввели в Курской области, сообщил 
5 февраля на оперативном совещании 
замгубернатора региона Виктор Кара-
мышев. На фоне роста заболеваемости 
ОРВИ закрыли три детских сада, а так-
же 25 групп ещё в 14 дошкольных уч-
реждениях.

При этом ситуация в регионе се-
рьёзнее, нежели была в декабре. Тог-
да также вводили карантин в несколь-
ких школах, но полностью закрытых 
детсадов не было.

В Республике Алтай из-за увели-
чения случаев ОРВИ полностью при-
остановили обучение в восьми школах, 

одном техникуме, частично — в 170 клас-
сах в 17 школах, указали в местном 
управлении Роспотребнадзора. С 28 ян-
варя в двух районах республики дей-
ствуют масочный режим в местах ско-
пления людей и запрет на проведение 
массовых мероприятий.

В Саратовской области 2 февраля 
из-за гриппа и ОРВИ полностью за-
крыли 14 школ, приостановлена рабо-
та групп в ряде детских садов.

— Эпидемический порог превышен 
на 84,9%. Наибольшее превышение идёт 
среди детей от 7 до 14 лет — на 104%, — 
сказал министр здравоохранения реги-
она Олег Костин на брифинге.

Также на карантин или дистанцион-
ку переводят школы и детсады в Астра-
ханской, Челябинской, Ульяновской, 
Новосибирской областях, Еврейской 
автономной области, Удмуртии, Каре-
лии, Ханты-Мансийском автономном 
округе и ещё ряде регионов.

Рост заболеваемости ОРВИ был 
ожидаем, заявил «Известиям» врач-
инфекционист Евгений Тимаков. По его 
словам, в новогодние праздники мно-
гие уезжали на отдых, в том числе 
в другие страны, а вернулись с ослаб-
ленным иммунитетом, пройдя через 
акклиматизацию, после чего заболе-
вали и заражали окружающих.

— В ряде регионов регистрируется 
незначительное количество случаев 
заражения гриппом, преобладают ви-
русы негриппозной этиологии — адено-
вирусы, парагрипп, риновирусы и дру-
гие, — пояснил он.

Доктор медицинских наук, терапевт 
и специалист по интегративной меди-
цине Светлана Каневская также счита-
ет, что всплеск заболеваемости ОРВИ 
и гриппом связан с увеличением соци-
альных контактов после долгих ново-
годних каникул.

Увеличением стресса в жизни людей 
и отсутствием в зимний период доста-
точного количества витаминов объяс-
нил ситуацию врач-терапевт много-
профильной медицинской клиники 
«Чудо Доктор» Виктор Лишин.

Сезонный подъём заболеваемости 
ОРВИ и гриппом в ряде регионов мо-
жет быть связан и с тем, что там нет до-
статочной иммунной прослойки на-
селения, предположил инфекционист 
и главный врач клинико-диагностиче-
ской лаборатории «ИНВИТРО–Сибирь» 
Андрей Поздняков.

— Грипп в общем-то можно контро-
лировать путём вакцинации, — доба-
вил он. — Но пока в популяции остаётся 
достаточно большая прослойка людей, 
не переболевших или невакцинирован-
ных, рост заболеваемости будет зна-
чительным.

Также он предположил, что в этих 
регионах росту заболеваемости спо-
собствуют климатические и погодные 
условия — прежде всего это температу-
ра около нуля градусов или плюсовая.

Евгений Тимаков добавил, что сей-
час фиксируется не последний всплеск 
заболеваемости ОРВИ в этом сезоне. 
Следующую волну он прогнозиру-
ет на конец февраля — начало марта. 
А конца эпидсезона следует ожидать 
к концу марта, считает он.

— Очередной рост числа заболевших 
будет весной, в период смены сезонов 
и физиологического снижения имму-
нитета после длительной зимы, — по-
лагает Светлана Каневская. — Это про-
исходит ежегодно, и повода для паники 
нет.

Для профилактики вирусных ин-
фекций Роспотребнадзор рекоменду-
ет не посещать массовые мероприятия, 
места скопления людей, а также не пре-
небрегать масками.

«Укреплению иммунной системы 
способствуют полноценный сон, упо-
требление здоровой пищи, занятия 
физкультурой, пребывание на свежем 
воздухе. При пребывании на улице не-
обходимо одеваться в соответствии 
с погодными условиями, чтобы избе-
жать как переохлаждения, так и пере-
гревания», — отметили в ведомстве.

Кроме того, необходимо тщатель-
но мыть руки, проветривать помеще-
ния, дезинфицировать рабочие поверх-
ности и гаджеты, избегать контактов 
с заболевшими людьми, а при симпто-
мах недомогания обращаться к врачу.

Адресный расход
Общество

« СЕЙЧАС ФИК-
СИРУЕТСЯ 
НЕ ПОСЛЕДНИЙ 

ВСПЛЕСК ЗАБОЛЕВАЕМО-
СТИ ОРВИ В ЭТОМ СЕЗОНЕ.  
СЛЕДУЮЩУЮ ВОЛНУ 
ОЖИДАЕМ В КОНЦЕ ФЕВ-
РАЛЯ — НАЧАЛЕ МАРТА.  
А КОНЦА ЭПИДСЕЗОНА 
СЛЕДУЕТ ОЖИДАТЬ  
К КОНЦУ МАРТА

Прорыв незаконно построенной дамбы на реке Сейба смыл два общежития 
со старателями (2019 год)
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В ЦБ допустили точечное продление  
льготной ипотеки — для кого и на каких условиях 
оставят меры поддержки

A В результате массового 
использования льготных 

программ цены на жильё выросли. 
А средний срок ипотечного креди-
та увеличился с 18 до 25 лет, заявля-
ла ранее глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина.

По её словам, за массовые льгот-
ные программы платят другие нало-
гоплательщики, которые не поль-
зуются этими мерами поддержки. 
Поэтому программы должны быть 
адресными — например, семейная, 
сельская, дальневосточная ипоте-
ка, считает председатель ЦБ. Они 
направлены на решение тех задач, 
которые нельзя закрыть рыночны-
ми методами. «Известия» обрати-
лись за комментариями в ЦБ.

По семейной ипотеке банки 
предлагают ссуду под 6% на покуп-
ку жилья в новостройке или дома 
с земельным участком. Дальнево-
сточная программа предусматри-
вает жилищный кредит под 2% для 
клиентов до 35 лет на недвижимость 
в ДФО. Сотрудники аккредитован-
ных IT-компаний тоже могут взять 
ипотеку по специальным услови-
ям — до 5%.

— Льготная ипотека в прошлом 
году выступала драйвером рынка 
жилищного кредитования и всей 
строительной отрасли — на её долю 
в конце 2023-го в банке приходи-
лось около 80% продаж, — расска-
зала управляющий директор цен-
тра развития ипотечного бизнеса 
УБРиР Алина Буслова.

В крымском РНКБ в 2023-м выда-
ли льготных ипотечных кредитов 
на 15,7 млрд рублей — в четыре раза 
больше, чем годом ранее, сообщи-
ли в пресс-службе. В январе актив-
ный спрос продолжился.

Это подтвердили и в УБРиР. 
На фоне анонсированного завер-
шения госпрограмм и введения 
ограничений со стороны ряда фин-
организаций в этом  году спрос 
на льготную ипотеку увеличил-
ся ещё сильнее, уточнила Алина 
Буслова. По итогам января в банк 
поступило вдвое больше заявок 
по сравнению с августом-сентяб-
рём — пиковыми месяцами в про-
шлом году.

Первоочередная цель льготной 
ипотеки — это обеспечение жи-
льём россиян, отметил генераль-
ный директор инвестиционной 
компании на рынке недвижимо-
сти ООО «Флип» Евгений Шавнев. 
Однако сейчас сложилась ситуа-
ция, когда подобными програм-

мами зачастую пользуются люди, 
покупающие квартиры, чтобы по-
том их сдавать. В общей доле про-
даж на «инвестиционную» недви-
жимость в зависимости от региона 
приходится порядка 15–25%, оце-
нил эксперт.

Условия по льготной ипотеке 
нужно перестраивать, уверен до-
цент, директор Центра региональ-
ной политики ИПЭИ РАНХиГС Вла-
димир Климанов. По его словам, 
такие меры поддержки нагружа-
ют бюджет. Также появляются ри-
ски финансового пузыря — опыт за-
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База для установок
В России строят IT-инфраструктуру для передовой науки

Андрей Коршунов 

В России создали консорциум для 
развития передовой IT-инфра-

структуры. Новая информационно-
коммуникационная сеть предоставит 
отечественным научным организаци-
ям необходимую скорость и качество 
обработки данных при проведении 
экспериментов на научных установ-
ках класса мегасайенс и генетических 
исследований.

�� НОВЫЕ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ 
МОЩНОСТИ

В России развивается IT-инфра-
структура для прорывных научных 
исследований. С этой целью органи-
зован консорциум, в котором главны-
ми исполнителями выступили Наци-
ональный исследовательский центр 
«Курчатовский институт», Объединён-
ный институт ядерных исследований 
(ОИЯИ) и Институт системного про-
граммирования (ИСП) им. В.П. Иван-
никова РАН.

Соглашение о создании нового на-
учного объединения заключили 5 фев-
раля. В церемонии его подписания 
приняли участие заместитель пред-
седателя правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко, президент НИЦ «Курча-
товский институт» Михаил Ковальчук, 
директор ОИЯИ Григорий Трубников 
и директор ИСП РАН Арутюн Аветисян.

Как пояснили организаторы, к соз-
данию консорциума побудило актив-
ное развитие сети российских научных 
объектов класса мегасайенс и генети-
ческих исследований.

— Сегодня в мире нарастает гонка 
технологий, и России здесь важно ра-
ботать на опережение. Подспорьем для 
этого могут стать установки класса ме-
гасайенс. С их помощью учёные полу-
чают поистине уникальные научные 
данные, но их обработка требует про-
думанных алгоритмов и огромных вы-
числительных мощностей. Возмож-
ности консорциума, который сегодня 
создан, позволят к концу десятиле-
тия обеспечить решение этой зада-
чи, — прокомментировал заключение 
соглашения Дмитрий Чернышенко.

Он добавил, что новая IT-инфра-
структура будет базироваться на На-

циональной исследовательской ком-
пьютерной сети (НИКС), которую 
развивает и НИЦ «Курчатовский ин-
ститут». К ней уже подключено более 
80% научных организаций страны. 
В дальнейшем это обеспечит равный 
доступ российских учёных к мегасай-
енс-сервисам независимо от их место-
расположения. В перспективе к проек-
ту смогут присоединиться участники 
из стран СНГ, ЕАЭС, ШОС и БРИКС.

�� ГЕНЕТИКА — ОСНОВНОЙ 
ПОТРЕБИТЕЛЬ IT-РЕСУРСОВ

Как подчеркнул Михаил Ковальчук, 
ещё одна задача консорциума — это 
необходимость в обеспечении на-
дёжной инфраструктуры для разви-
тия Национальной базы генетиче-
ской информации и биоресурсных 
центров. Они предназначены для из-
учения и сохранения разнообразия 
российских геномов, микробиомов, 
флоры и фауны.

— В связи с бурным развитием тех-
нологий и методов расшифровки на-
следственной информации генетика 
становится главным потребителем вы-
числительных ресурсов. Поэтому соз-
дание защищённой системы хранения 
и обработки больших данных в этой 
сфере — это необходимая платформа 
для обеспечения российского техно-
логического суверенитета и биобе-

зопасности, — пояснил руководитель 
Курчатовского института.

Вместе с тем Михаил Ковальчук 
отметил, что в текущий момент про-
исходит взрывной рост объёма экс-
периментальных данных. Поэтому 
необходимо развивать технологии, 
которые позволят в тысячи раз уве-
личить скорости обработки данных 
и при этом уменьшить потребление 
электроэнергии. Так, в НИЦ «Курча-
товский институт» развивают нейро-
морфные вычислительные системы, 
организованные по принципу работы 
человеческого мозга.

— В настоящее время, по сути, лю-
бое научное направление можно соот-
нести с классом мегасайенс. Поэтому 
в целом развитие современной науки 
невозможно без соответствующих ум-
ных технологий обработки данных, — 
прокомментировал Арутюн Аветисян.

Он акцентировал внимание на том, 
что новая IT-инфраструктура форми-
руется на основе отечественных об-
лачных технологий, что позволяет 
формировать сервисы, которые соот-
ветствуют запросам российских учё-
ных и при этом обеспечивают необхо-
димый уровень безопасности данных.

В свою очередь, Григорий Трубни-
ков отметил, что сейчас в российских 
университетах готовят кадры, которые 
ориентированы на решение масштаб-
ных задач. Реализация целей, для ко-
торых создаётся консорциум, позволит 
обеспечить будущих учёных необхо-
димым инструментарием.

По словам организаторов консор-
циума, объединение создаётся с опо-
рой на уже имеющийся опыт. Все его 
участники реализуют крупные про-
екты в сфере развития суперкомпью-
теров и сервисов обработки информа-
ции. Объединение их усилий позволит 
совершить прорыв во многих научных 
направлениях.

К примеру, ещё в 2003 году по ини-
циативе НИЦ «Курчатовский институт» 
и ОИЯИ в России был создан Консорци-
ум RDIG — объединение организаций 
для проведения интенсивных вычис-
лительных операций. Он был реализо-
ван как часть международной системы 
для распределённой обработки дан-
ных, полученных в ходе эксперимен-
тов на Большом адронном коллайдере.

Общество

Нежная трасса
Морозы вернутся в центр страны на этой неделе

Роман Солдатов, Ксения Набаткина

До середины февраля россиян ждут 
значительные перепады температу-

ры и гололедица на дорогах, рассказали 
«Известиям» метеорологи. В частности, 
к концу этой недели в Москве и области 
ожидаются морозы до –18, а уже в начале 
следующей начнётся оттепель. Особен-
но сильной гололедица будет в южной 
части Центрального округа — Липецке, 
Воронеже, Курске и Белгороде. К концу 
следующей недели территории от Пе-
тербурга до Волгограда могут накрыть 
ледяные дожди. 

Февраль преподнесёт россиянам 
не меньше сюрпризов, чем январь, ока-
завшийся рекордно снежным, заявил 
руководитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов. После не-
большой оттепели в Москву и соседние 
регионы вернутся морозы.

— К концу недели, а именно в ночь 
на пятницу, температура в столице 
и области может достигнуть –13–18 ℃, 
а днём –11–14 ℃, — рассказал он «Из-
вестиям». — Следующая неделя опять 
начнётся с оттепели, поэтому в Цен-
тральном округе будет сохраняться го-
лоледица.

Александр Шувалов отметил: обле-
денение дорог будет «докучать» прежде 
всего жителям юга ЦФО — Липецку, Во-
ронежу, Курску и Белгороду.

— Это будет происходить из-за скач-
ков температуры — от нуля до отри-
цательных значений, — отметил он. — 
Со вторника, 6 февраля, стоит ожидать 
снегопадов в Башкирии и Оренбург-
ской области. А в среду они накроют 
Челябинскую область, Магнитогорск 
и Златоуст. В этих районах может вы-
пасть более 10 см осадков, что повлия-
ет на движение по дорогам.

Метеоролог добавил, что обильных 
снегопадов стоит ожидать в Уфе и Ека-
теринбурге. Там может выпасть 12–15 см 
снега. К концу следующей недели воз-
можны ледяные дожди на территори-
ях от Петербурга до Волгограда.

Не обойдут осадки и Москву с Под-
московьем, отметила главный специа-
лист информационного агентства «Ме-
теоновости» Татьяна Позднякова.

— Почти всю текущую неделю будет 
идти снег от небольшого до умеренно-
го, — заявила она «Известиям». — Са-
мые неблагоприятные погодные усло-
вия стоит ожидать в ночь на 8 февраля. 
Порывы ветра достигнут 12 м/с, обра-
зуется метель.

Из-за выпавших ранее осадков 
в Краснодарском крае уже произошёл 
сход грязевых масс, там сель сошёл 
на железную дорогу. По словам Алек-
сандра Шувалова, в ближайшие дни 
уровень осадков на Черноморском по-
бережье Кавказа начнёт уменьшаться.

Первый месяц нового года жителям 
России запомнился небывалым коли-
чеством снега. Из-за обильных осадков 
на многих федеральных и региональ-
ных трассах были введены ограниче-
ния на проезд всех машин и отдель-
ных категорий транспорта. Например, 
в Татарстане, Самарской, Саратовской 
и Пензенской областях. Ограничения 
коснулись трасс М5 «Урал» и М12 «Вос-
ток». А 9 января на участке дороги 
М11 «Нева» в районе Новгородской об-
ласти произошло массовое ДТП.

Вместе с этим увеличилось и  
коли чество вызовов с помощью свя-
зи с экстренными оперативными 
службами, подключёнными к систе-
ме «ЭРА-ГЛОНАСС», — на 30% по срав-
нению с январём 2023 года, сообщили 
в компании.

— В январе мы зафиксировали 
всплеск вызовов от автомобилистов, 
столкнувшихся с рекордными снегопа-
дами и метелями на дорогах сразу не-
скольких регионов России, — отметил 
в разговоре с «Известиями» гендирек-
тор организации Алексей Райкевич. — 
Всего за минувший месяц система «ЭРА-
ГЛОНАСС» передала 10 тыс. аварийных 
вызовов в экстренные службы.

Самое большое количество вызовов 
поступило от водителей из ЦФО — почти 
30%. На втором месте Поволжье — почти 
24%. Именно там фиксировались наибо-
лее масштабные снегопады.

В конце января 2024 года «Известия» 
писали о том, что высота выпавшего 
снега в центре России превысила нор-
му на 30–40%. По словам метеорологов, 
такие показатели могут привести к ано-
мальным половодьям весной.

При появлении льда на автомобиль-
ных дорогах водителям в первую оче-
редь необходимо строго соблюдать ско-
ростной режим, выбирать спокойную 
манеру вождения, напомнил руководи-
тель центра испытаний ФГУП «НАМИ», 
доктор технических наук Денис Загарин.

— Современные автомобили оснаще-
ны всеми необходимыми средствами 
для комфортного и безопасного вожде-
ния, — рассказал он «Известиям». — Си-
стемы стабилизации, противобуксов-
ки и так далее. Важно не мешать работе 
таких устройств, не совершать резких 
движений и манёвров.

Впрочем, и автомобилям, не осна-
щённым такими системами, резкие ма-
нёвры в гололедицу противопоказаны.

— Важно плавно входить в поворот, 
так как под снегом может оказаться лёд. 
Водитель может попасть и на «чёрный 
лёд» — это явление, когда дорога вы-
глядит сырой, но на самом деле она об-
леденелая, — подчеркнул Денис Зага-
рин. — Не стоит забывать и про курсы 
контраварийного вождения. Они по-
могают понять механику и траекторию 
движения автомобиля.

С этим согласен и член общественно-
го совета при ГУ МВД России по Москве 
Пётр Шкуматов. Самое главное на об-
леденелых дорогах — сократить коли-
чество перестроений, посоветовал он.

— Гололедица может возникнуть 
в любой момент и на любом участке 
дороги, даже на очищенном и покры-
том реагентами, — напомнил он «Изве-
стиям». — Максимальная концентрация 
и внимание — единственное, что может 
помочь водителю избежать ДТП.

Пётр Шкуматов отметил: в зимний 
период в автомобиле должна всегда ле-
жать небольшая лопата на случай, если 
машина попадёт в сугроб.

Вопрос по веществу
Новые материалы ускорят создание безопасных аккумуляторов

Мария Недюк

Российские химики нашли новый 
класс материалов, который сможет 

ускорить разработку более безопасных 
в эксплуатации аккумуляторов для гад-
жетов, беспилотников и электромоби-
лей. Более того, такие накопители 
энергии будут значительно дешевле су-
ществующих литий-ионных. Речь идёт 
о мультивалентных металл-ионных ба-
тареях, для которых учёные подобрали 
16 наиболее подходящих соединений. 
Эксперты уверены, что проведённые 
исследования существенно облегча-
ют работу экспериментаторов по по-
иску новых материалов, однако необ-
ходима проверка на практике.

�� ЭНЕРГИЯ БЕЗ ВЗРЫВА

Мобильные телефоны и ноутбуки, бес-
пилотные аппараты и электромобили — 
всё это стало возможным благодаря 
появлению литий-ионных аккумуля-
торов. Но запасы лития в земной коре 
не бесконечны, что приводит к посте-
пенному удорожанию сырья, а кроме 
того, аккумуляторы литий-ионного 
типа имеют ряд серьёзных недостат-
ков — например, они плохо работают 
на холоде и склонны к возгоранию. По-
этому учёные ищут более дешёвые, на-
дёжные и мощные источники энергии.

Одна из возможных альтернатив — 
мультивалентные металл-ионные 
аккумуляторы — например, магний-, 
цинк- или алюминий-ионные. Такие 
накопители привлекают внимание ис-
следователей благодаря низкой удель-
ной стоимости хранения энергии, что 
делает их перспективными для элек-
тротранспорта и систем возобнов-
ляемой энергетики. Однако сегодня 
развитие мультивалентных металл-
ионных аккумуляторов сдерживает-
ся из-за отсутствия ключевых эле-
ментов таких накопителей — ионных 
проводников. Учёные из Самарского 
государственного технического уни-
верситета совместно с коллегами про-
анализировали свыше 1,5 тыс. хими-
ческих соединений. Они пропустили 
материалы через систему теоретиче-
ских фильтров, работающую по прин-
ципу «от простого к сложному». Для 
каждого вещества химики рассчитали 
определённые характеристики. В ито-
ге они отобрали 16 соединений, кото-
рые могут быть эффективными ион-
ными проводниками.

Среди отобранных веществ учё-
ные выявили новый класс кристалли-
ческих материалов, которые обладают 
особенно высокой катионной прово-

димостью (способностью проводить 
электрический ток).

— Результаты нашей работы помо-
гут ускорить разработку аккумулято-
ров нового поколения. С помощью тео-
ретических методов мы смогли найти 
новые перспективные материалы. 
Наша следующая цель — синтезиро-
вать и экспериментально подтвердить 
характеристики найденных веществ, 
после чего можно будет собрать про-
тотип, — рассказал «Известиям» ру-
ководитель гранта РНФ, старший на-
учный сотрудник Международного 
научно-исследовательского центра 
по теоретическому материаловедению 
(МНИЦТМ) СамГТУ Артём Кабанов.

В работе также приняли участие ис-
следователи из Физического инсти-
тута им. П.Н. Лебедева РАН (Москва), 
Самарского государственного меди-
цинского университета и Фрайберг-
ской горной академии (Германия).

�� ВОПРОС СОВМЕСТИМОСТИ

Металл-ионные аккумуляторы дей-
ствительно перспективны, но матери-
алы для них должны подходить друг 
другу, подтвердила «Известиям» экс-
перт рынка НТИ «Энерджинет» Екате-
рина Золотухина.

— Проблема с изготовлением, кро-
ме подбора материалов друг к дру-
гу, состоит в том, что, как правило, 
либо электронная, либо ионная про-
водимость у них низкая. Кроме того, 
все твёрдые материалы, которые есть, 
склонны к фазовым переходам. На под-
бор удачных кристаллографических 
решений, изучение, подгонку этих со-
единений, проверку их на стабильность 
при циклировании и так далее может 
уйти несколько лет или десятилетий, — 
отметила она.

Судить о перспективности выявлен-
ных веществ без практической провер-
ки, то есть синтеза, эксперименталь-
ного измерения всех рассчитанных 
параметров, проверки воспроизводи-
мости результатов, пока рано. Однако 
нельзя отрицать ценность подобных 
исследований, так как они существен-
но облегчают работу экспериментато-
ров по поиску новых материалов, ко-
торые можно было бы использовать 
в составе новых электрохимических 
накопителей, рассказал «Известиям» 
ведущий специалист отдела исследо-
ваний и разработок ООО «ИнЭнерджи» 
Виктор Визгалов.

— Наиболее активно научно-техни-
ческое сообщество занимается натрий-
ионными аккумуляторами, однако ве-
дутся работы и в области алюминий-, 
цинк- и магний-ионных систем. Боль-
шинство этих аккумуляторов находит-
ся на очень низком уровне готовности 
технологий, и работы по этой темати-
ке носят скорее поисковый характер, — 
пояснил эксперт.

По его словам, основным препят-
ствием для создания таких батарей 
можно назвать отсутствие материа-
лов положительного и отрицательного 
электрода, а также возможных вариан-
тов жидкого или твёрдого электроли-
та. В силу некоторых особенностей 
учёным ещё предстоит найти возмож-
ные соединения, не только способ-
ные запасать энергию, но и обладаю-
щие достаточными для практического 
применения электронной и ионной 
проводимостями.

Результаты исследования самар-
ских учёных, поддержанного грантом 
президентской программы Россий-
ского научного фонда, опубликованы 
в журнале Physical Chemistry Chemical 
Physics.
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рубежных стран это подтверждает, 
добавил эксперт.

На рынке сложилась необычная 
ситуация. ЦБ повысил ставку до 16%, 
чтобы охладить рынок кредитова-
ния и снизить инфляцию, однако 
выдачи ссуд на жильё продолжают 
расти, напомнил доцент экономиче-
ского факультета РУДН Лазарь Ба-
далов. По его словам, это связано 
как раз с действием массовых льгот-
ных программ.

Следует увеличить первона-
чальный взнос и ограничить ка-
тегории граждан, которые могут 
воспользоваться льготными усло-
виями, считает Владимир Клима-
нов из РАНХиГС.

При этом необходимо поддер-
живать социально важные катего-
рии — молодые семьи, семьи с деть-
ми, подчеркнул Евгений Шавнев 
из ООО «Флип». Он добавил: впол-
не возможно стоит делать и про-
граммы с уклоном на социально 
важные профессии — например, для 
учителей и врачей по аналогии с IT-
ипотекой.

С этим согласны в Совкомбанке 
и Абсолют-банке. Там поддержали 
адресное продление льгот. Это по-
зволит сохранить доступность по-
купки жилья в ипотеку для отдель-
ных категорий населения и окажет 
поддержку строительному секто-
ру в этих регионах, считает глав-
ный аналитик Совкомбанка Анна 
Землянова.

Скорее всего, ипотеку с господ-
держкой под 8% годовых всё-таки 
продлят после 1 июля 2024-го, счи-
тает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчако-
ва. А вот на каких условиях — пока 
неясно.

Первый вариант — в таком же 
виде, однако только до конца года. 
Другая опция — «донастройка» про-
чих льготных программ, считает 
она. Например, по семейной могут 
увеличить максимальный объём 
кредита для всех регионов, а став-
ку повысить с 7 до 8%. Главное — чем 
более адресными будут програм-
мы, тем полезнее это окажется и для 
рынка недвижимости, и для заём-
щиков, и для бюджета, резюмиро-
вала эксперт.

Программу льготной ипотеки на новостройки запустили 
в 2020 году на фоне пандемии, чтобы поддержать застрой-
щиков. В дальнейшем её несколько раз продлевали с из-
менением условий. Сейчас её можно оформить под 8%. 
По ней установлено ограничение на размер займа, однако 
льготу разрешается сочетать с рыночным кредитом (взять 
оставшуюся часть под более высокий процент). Програм-
ма будет действовать до 1 июля 2024-го.

          Справка «Известий»
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В состоянии притока

Татьяна Симонова

Финансист

Р убль вошёл в 2024 год бодро, дер-
жась ниже 90 рублей за доллар, од-

нако в начале февраля он начал ос-
лабевать. 5  февраля он в моменте 
подскакивал до отметки 91,5, но к за-
крытию торгов опустился к 90,5. Рас-
смотрим, что сейчас особенно влияет 
на курс.

Начнём с сальдо счёта текущих опе-
раций (отражает баланс внешней тор-
говли страны). В 2023 году показатель 
был лишь немногим ниже средне-
го за период до 2022-го, но из-за того, 
что сейчас финансовый рынок закрыт 
для иностранного капитала, курс стал 
экстрачувствительным к соотноше-
нию экспорта и импорта. К тому же 
не совсем корректно сравнивать циф-
ры с 2022 годом, когда из-за санкций 
РФ продавала много, а покупала мало 
и баланс счёта текущих операций со-
ставил рекордные $237 млрд (тогда 
доллар стоил 50 рублей). В 2023-м его 
падение до $55–60 млрд не могло не от-
разиться на валютном курсе.

То есть в дальнейшем рубль будет 
реагировать на показатели внешней 
торговли. В которой, кстати, всё реже 
используются недружественные ва-
люты.

Кроме этого ослаблению ру-
бля способствовала мягкая моне-
тарная политика в первой полови-
не 2023 года, когда ключевая ставка 
была зафиксирована на уровне 7,5% — 
ниже, чем в конце 2021-го (8,5%). 
Из-за этого подскочило кредитова-
ние.

Однако в преддверии 2024-го си-
туация для рубля существенно изме-
нилась, что, на наш взгляд, позволит 

российской валюте чувствовать себя 
более уверенно в этом году.

Прежде всего следует отметить 
уровень ключевой ставки. ЦБ поднял 
её более чем вдвое — до 16%. Это уже 
начинает ограничивать темпы кре-
дитования. Люди больше сберегают 
и меньше покупают, в том числе им-
портных товаров. Значит, импортёры 
меньше везут иностранной продук-
ции и на её закупку требуется мень-
ше валюты.

Кроме того, ожидается, что 
в 2024 году бюджетный импульс будет 
ниже, чем в 2023-м. Например, прави-
тельство отменило в этом году индек-
сацию зарплат федеральных госслу-
жащих (за исключением силовых 
структур). Но снизить траты из казны 
значительно вряд ли получится. Это 
значит, что спрос, в том числе на им-
портные товары, сохранится.

Также надо отметить: по край-
ней мере до начала апреля будет 
действовать президентский указ 
об обязательной продаже валютной 
выручки экспортёрами. Незадолго 
до нового года список компаний, под-
падающих под действие указа, рас-
ширили в два раза.

Эффект указа на рост валютной 
выручки на внутреннем рынке уже 
оценили в ЦБ. В октябре 2023 года чи-
стые продажи иностранной валю-
ты 29 крупнейшими экспортёра-
ми повысились на 36% по сравнению 
с предыдущим месяцем и состави-
ли $12,5 млрд. В ноябре этот уровень 
был превышен на 11%, а в декабре — 
ещё на 6,6% (до $14,8 млрд), причём 
всё это на фоне снижающихся цен 
на нефть.

Учитывая расширение списка экс-
портёров, ожидается, что в первом 
квартале 2024-го указ также продол-
жит поддерживать рубль. Кроме того, 
правительство настаивает на прод-
лении мер до конца года. Вероят-
но, это будет сделано в той или иной 
форме.

Найдётся кое-что
Как раздел «Яндекса» изменит российский рынок — догонит ли IT-компания 
Сбер и на что обратить внимание инвесторам

Валерий Кодачигов, Наталья Ильина

С делка по продаже нидерландской 
компанией Yandex N.V. российского 

бизнеса создаст крупного игрока на от-
ечественном фондовом рынке. По лик-
видности и капитализации, возможно, 
он будет сопоставим со Сбером, пола-
гают опрошенные «Известиями» фи-
нансисты и эксперты. Новый владелец 

— МКАО «Яндекс» планирует стать пу-
бличной компанией: инвесторы смо-
гут активнее вкладывать в организа-
цию, её российские акции будут гораздо 
ликвиднее и безопаснее ценных бумаг 
Yandex N.V., которые сейчас торгуются 
на Мосбирже. Капитализация «Яндек-
са» с нынешних 1,1 трлн рублей может 
вырасти в несколько раз. Правда, отно-
шение инвесторов к организации будет 
зависеть от того, на каких условиях ак-
ции нидерландской компании будут ме-
нять на отечественные ценные бумаги, 
говорят специалисты.

�� ПОДАРОК ДЛЯ ИНВЕСТОРА

Продажа нидерландской компанией 
Yandex N.V. российского бизнеса «Ян-
декса» консорциуму отечественных 
предпринимателей и организаций 
мало что изменит для его пользовате-
лей, зато откроет новые перспективы 
перед инвесторами. В этом убеждены 
опрошенные «Известиями» экспер-
ты фондового рынка и специалисты 
по digital-экономике.

Российский бизнес «Яндекса» — это 
собственно поиск, онлайн-киноте-
атр «Кинопоиск», сервисы заказа гото-
вой еды и продуктов, агрегатор такси 
и многое другое. Эти активы перейдут 

к международной организации — ак-
ционерному обществу (МКАО) «Ян-
декс», которое принадлежит закрыто-
му паевому инвестфонду «Консорциум.
Первый». Пайщиками этой организа-
ции являются менеджмент компании, 
структуры «Лукойла», венчурного фон-
да LETA Capital и другие.

За нидерландской Yandex N.V., ко-
торая откажется от бренда «Яндекса» 
к концу июля, останутся лишь неболь-
шие зарубежные стартапы — например, 

израильская Nebius, развивающая об-
лачные технологии, сервис краудсор-
синга IT-процессов Toloka и некоторые 
другие.

— Очевидно, что в РФ останется са-
мая значительная часть бизнеса «Ян-
декса», составляющая практически всю 
его стоимость. С точки зрения обыч-
ных пользователей, это мало что зна-
чит, но для фондового рынка это крайне 
позитивная новость, — считает дирек-
тор Института исследований интерне-
та Карен Казарян. — Сейчас на Москов-
ской бирже торгуются акции Yandex 
N.V., и это более рискованный инстру-
мент, чем ценные бумаги российских 
компаний.

Для отечественных инвесторов сни-
маются риски, связанные с нерезидент-
ством нидерландской организации: 
возможные санкции, давление со сто-
роны иностранных государств и прочее. 

По словам Карена Казаряна, изменения 
позволят инвестировать в «Яндекс» от-
ечественным структурам, например 
фондам, для которых операции с цен-
ными бумагами поисковика были не-
приемлемы из-за рисков.

Сумма, за которую Yandex N.V. про-
даёт бизнес в России отечественным 
инвесторам, составляет 475 млрд ру-
блей. Сейчас рыночная капитализация 
Yandex N.V. исходя из котировок на Мос-
бирже — около 1,1 трлн рублей. Таким 

образом, нидерландская организация 
заключила сделку по продаже бизне-
са МКАО «Яндекс» с дисконтом более 
чем в 50%. Такую оценку инвестицион-
ный консультант «Финама» Тимур Ниг-
матуллин считает низкой, но локаль-
но вполне оправданной в свете правил 
оценки активов уходящих из РФ инве-
сторов из недружественных стран.

«Оценка активов учитывает дисконт 
50% от справедливой стоимости, уста-
новленный правкомиссией (по ино-
странным инвестициям. — «Известия») 
для выхода иностранных инвесторов», — 
отмечают в своих материалах аналити-
ки Росбанка. Также, по их мнению, сдел-
ка не представляет угрозы для курса 
рубля — теоретически вложение значи-
тельных средств, вырученных от прода-
жи активов Yandex N.V., в валюту могло 
бы привести к его снижению. Учитывая 
заявленные этапы сделки, её влияние 

на валютный рынок, вероятно, будет 
умеренным и распределённым во вре-
мени, считают в кредитной организа-
ции. Последствия также будут нивели-
ровать приток средств от операций ЦБ 
на валютном рынке и месячный лимит 
правкомиссии на отток капитала, от-
метили там.

�� КУДА СТРЕМИТЬСЯ

Судя по заявлениям, российские част-
ные инвесторы получат возможность 
купить акции МКАО «Яндекс» (части 
компании, которая останется в РФ), от-
метил директор по работе с клиента-
ми «БКС Мир инвестиций» Андрей Пе-
тров. Это можно будет сделать после 
того, как игрок выйдет на Московскую 
биржу (как ожидается, в первом квар-
тале 2024 года).

В первое время, скорее всего, коти-
ровки будут волатильными — так было 
и с другими публичными компаниями, 
которые «переезжали» в РФ (их акции 
падали примерно на 15%), ожидает Ан-
дрей Петров. Тем не менее, по его сло-
вам, долгосрочным инвесторам можно 
присмотреться к покупке уже сейчас. 
В целом бумаги достаточно привлека-
тельны: продаваемый бизнес составля-
ет более 95% выручки Yandex N.V. за де-
вять месяцев 2023 года, а также 95% 
её активов и сотрудников. Это значит, 
что бумаги будут отражать результа-
ты основной деятельности корпорации.

Ни у кого из пайщиков «Консорци-
ум.Первый» нет контролирующей доли, 
прокомментировал сделку его предста-
витель. Это позволит «Яндексу» оста-
ваться независимой рыночной ком-
панией, управляемой менеджментом 
и работающей во благо всех своих ак-
ционеров, сказал он.

— Пайщики считают «Яндекс» при-
влекательным активом и верят в зна-
чительный потенциал дальнейшего ро-
ста бизнеса, — добавили в консорциуме.

Предстоящий выход на рынок акций 
российского «Яндекса» — очень важное 
для инвесторов событие: по масштабам 
компании, интересу к её ценным бума-
гам, ликвидности её можно будет сопо-
ставить, например, со Сбером (6,3 трлн 
рублей), считает Тимур Нигматуллин. 
В случае сохранения базы отечествен-
ных миноритариев для этого потребу-
ется справедливый обмен акций Yandex 
N.V. на акции МКАО «Яндекс» с коэффи-
циентом, близким к 1:1, — капитализа-
ция организации может вырасти в не-
сколько раз, отмечает он.

Аналитик отметил и ряд рисков и не-
прояснённых вопросов.

Ключ с правом передачи
A Если целенаправленно пере-

йти на страницу игры в ма-
газине, то появится сообщение: «Дан-
ный товар недоступен в вашем регионе». 
При попытке добавить на аккаунт игру 
пишут, что «данный товар невозможно 
приобрести в этой стране. Ключ не ак-
тивирован». Запрет Sony — не первый 
подобный случай, до этого активацию 
ключей игр в отечественном регионе 
отменили Warner Bros.

Как считает директор фестиваля 
«Стримфест» Михаил Лисецкий, огра-
ничения были сделаны перед выходом 
нескольких долгожданных игр, поэто-
му возникла такая реакция со стороны 
геймеров.

— Это решение неудобно совпало с на-
чалом предзаказа PC-версии Horizon 
Forbidden West, игроблокбастера от Sony, 
который многие российские геймеры 
предвкушали испытать на продвинутых 
видеокартах. Но только и всего. Случись 
этот запрет активации в другое время, 
негатива было бы меньше, — объяснил 
Михаил Лисецкий.

Как считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты, подобные запреты и уже-
сточения связаны с репутационными ри-
сками за рубежом: пока игры покупают 
пользователи из России, компанию могут 
обвинить в том, что она не поддержива-
ет санкции. Михаил Лисецкий добавил, 
что с большой долей вероятности дальше 
ограничения могут стать только жёстче.

— Я бы не расценивал этот шаг как 
месседж самим игрокам. Идёт юриди-
ческая утрамбовка работы издателя 
по изменившимся правилам, а об игро-
ках, если без обиняков, особо никто 
не задумывается. Ни в положительном, 

ни в отрицательном смысле, — объяснил 
«Известиям» Михаил Лисецкий.

Среди основных способов обойти но-
вую блокировку — получить игру «в по-
дарок». Такая опция в Steam подразуме-
вает меньше всего действий со стороны 
геймера — другой пользователь приоб-
ретает продукт, а потом безвозмездно 
пересылает его «другу». По такому прин-
ципу работают сервис plati.ru и ряд дру-
гих онлайн-платформ.

Но есть определённые недостатки 
и риски: часто на игры ставят цену не-
много выше, чем та, что указана в ма-
газине. Также, покупая игры у посред-
ников на сторонних сайтах, можно 
столкнуться с мошенниками, но, как 
правило, платформы внимательно сле-
дят за добросовестным оказанием услуг 
и рейтингом продавцов. Plati.ru в случае 
мошенничества даже предлагает вы-
ступить свидетелем на суде и обещает 
предоставить всю имеющуюся инфор-

мацию по сделке. Ещё такой способ по-
купки не подразумевает возврата де-
нег, если товар не оправдал ожиданий.

При покупке игр в Steam напрямую 
без посредников пользователь имеет 
право поиграть до двух часов и вернуть 
релиз, сделать это можно в течение двух 
недель. В большинстве случаев онлайн-
магазин идёт навстречу и отдаёт деньги 
в полном объёме. Наконец, этот вариант 
ограничен в ассортименте: на выбор до-
ступны только те игры, на которые есть 
спрос, именно их предлагают сторон-
ние продавцы.

Ввезти в курс
A Небольшой процент МСП, 

пользующихся параллель-
ным импортом, объясняется тем, что ме-
ханизм не просто реализовать. Малым 
и средним компаниям выгоднее приоб-
ретать товар уже внутри страны для его 
последующей перепродажи — это легче, 
чем самостоятельно искать посредников, 
у которых можно купить нужную про-
дукцию и не вызвать подозрений произ-
водителя, считает генеральный дирек-
тор Корпорации МСП Александр Исаевич.

— Также мы видим, что МСП решили 
искать аналоги за рубежом (в основном 
в КНР) и развивать свои мощности вну-
три России — они увидели запрос со сто-
роны отечественных крупных компаний, 
которые лишились поставщиков уни-
кальных иностранных запчастей и то-
варов, — поделился он.

К тому же такой механизм подходит 
только для несложных продуктов, кото-
рые не нуждаются в постпродажном об-
служивании со стороны производите-
ля, отметил глава ТПП Сергей Катырин. 
То есть, по его словам, ввоз сложной тех-
ники подходит больше не для МСП, а для 
крупных импортёров.

Небольшая доля также объясняется 
тем, что параллельный импорт — риско-
ванный механизм, в том числе из-за ме-
няющегося перечня товаров, добавил 
Сергей Катырин. По его словам, сейчас 
бизнесу, особенно микропредприяти-
ям, сложно прогнозировать, каким об-
разом будут меняться условия.

Параллельный импорт продлили 
на 2024 год, но список разрешённой про-
дукции будет постепенно сокращать-
ся, говорил глава Минпромторга Денис 
Мантуров в декабре. За всё время дей-

ствия механизма по нему в Россию ввез-
ли товаров на более $70 млрд, сообщил 
первый вице-премьер России Андрей 
Белоусов в декабре на заседании Сове-
та при президенте по стратегическому 
развитию и национальным проектам.

Параллельный импорт запускали, 
чтобы обеспечить предприятия и граж-
дан той продукцией, аналогов которой 
сейчас нет или её не хватает, напомни-
ли «Известиям» в пресс-службе Мин-
промторга. И задачи по переводу всех 
российских компаний на такой меха-
низм не стоит. В министерстве отмети-
ли: надо ли продлевать параллельный 
импорт, определит правительство ис-
ходя из позиций заинтересованных ве-
домств и бизнеса.

«Известия» направили запрос в Мин-
эк о деталях продления механизма.

Параллельный импорт помогает 
смягчить санкционное давление. Он бу-
дет действовать, пока в нём есть потреб-
ность, считает доцент экономического 
факультета РУДН Роберт Воскеричян. 
По его словам, минусов в механизме 
нет. Но стратегически более подходя-
щий путь для страны — новая индустри-
ализация, импортозамещение, техноло-
гический суверенитет.

В основе механизма лежит спрос 
на отдельные товары из недружествен-
ных стран, которые не получается за-
менить аналогами, напомнил доцент, 
завкафедрой предпринимательства 
и логистики РЭУ им. Г.В. Плеханова Дми-
трий Завьялов. По его словам, процедура 
такого ввоза не самая простая.

— Есть потребительский импорт, ког-
да обычные товары (например, игрушки) 
завозятся в Россию через третьи стра-

ны — здесь главное наладить логистику. 
Если речь идёт про санкционные пози-
ции (например, сложное телекоммуни-
кационное оборудование), то простыми 
схемами не обойтись, поскольку произ-
водитель отслеживает, куда и кому идёт 
товар. Тут могут потребоваться слож-
ные пути через нескольких посредни-
ков. Для этого нужны специфические 
опыт, знания, партнёры, которыми обла-
дают далеко не все МСП, — объяснил он.

Кроме того, нужно знать требова-
ния к товарам, ввозимым на террито-
рию ЕАЭС, разобраться в таможенном 
законодательстве, чтобы избежать об-
винений в незаконных действиях, а так-
же учитывать особенности импорта от-
дельных брендов, перечислил эксперт. 
По его словам, некоторые компании за-
прещают продажу своей продукции 
в России, даже если она произведена 
в дружественных странах.

Далеко не все предприниматели го-
товы серьёзно разбираться в юриди-
ческих и логистических нюансах про-
цесса или вкладываться в организацию 
сложных импортных процедур, отметил 
Дмитрий Завьялов. Поэтому замещение 
брендов и прямые контакты с поставщи-
ками с открытых рынков — часто более 
приемлемые варианты для бизнеса, ре-
зюмировал он.

МНЕНИЕ

В РФ останется самая значительная часть бизнеса  
«Яндекса», составляющая почти всю его стоимость. 
С точки зрения пользователей это мало что значит, но 
для фондового рынка это крайне позитивная новость
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«Я была на многих лейблах 
и почти со всеми сужусь»
Певица Бьянка — о спорах с музыкальными компаниями, 
нападении незнакомца и похудении на 30 кг

Валерия Чуб

Б ьянка планирует подавать в суд 
на музыкальный лейбл из-за того, 

что ей не выплачивали деньги. Грешила, 
по её словам, этим не одна компания, 
а долги исчисляются десятками милли-
онов. После неудачного опыта королева 
русского народного R’n’B открыла соб-
ственный лейбл. Помимо этого испол-
нительница хитов «Были танцы» и «Про 
лето» готовится к пластической опера-
ции в конце февраля. Об этом, а также 
о похудении на 30 кг, недавнем нападе-
нии на неё незнакомца на улице, прими-
рении с рэпером Птахой и об Эминеме, 
который не берёт трубку, певица рас-
сказала в эксклюзивном интервью «Из-
вестиям».

В выходные в СМИ появились сообщения 
о том, что на тебя напали. Расскажи, что 
случилось? Обратилась ли ты в полицию?

Да, действительно произошла ужас-
ная ситуация. Я ехала на маникюр. И ко-
гда от своего авто я подходила к салону, 
ко мне подбежал какой-то неадекват-
ный мужчина с палкой, начал требо-
вать сесть с ним в его машину и дергать 
меня за руку, толкать. Я начала кри-
чать. В этот момент вышла девочка, ко-
торая делает мне ногти, и начала помо-
гать мне отбиваться. Я, конечно, очень 
испугалась. По приезде домой я закры-
лась на все замки и связалась со своим 
юристом, чтобы он помог решить во-
прос с подачей заявления. В СМИ бы-
стро подняли этот вопрос, полиция са-
мостоятельно возбудила дело, вчера 
опросила свидетелей по этому факту.

Ты сейчас не только певица, но и продю-
сер, открыла свой лейбл. Как идут дела?

У меня очень хорошо дела. Вот 
со мной сидит артистка моего лейбла 
БигБэта. У неё уже есть репертуар. Вто-
рой артист у меня — ArTur, у которого 
есть хиты, он уже приносит деньги, что 
немаловажно. Третий артист — DEGI, 
этой зимой он попал в чарт топ-100 Рос-
сии в YouTube Music с треком «Пьяный 
наберу». Также мой друг и коллега Макс 
Лоренс, с которым у нас есть не один 
дуэт, пришёл на мой лейбл со своим ка-
талогом и презентовал недавно свой 
сингл «Плакала ты». Естественно, я сама 
тоже на своём лейбле издаю новый ма-
териал, в том числе в декабре презен-
товала новый сингл с Мари Краймбре-
ри «Кайф». Ко мне многие хотят, потому 
что знают, что я никого не обманываю. 
Я была на многих лейблах и почти со все-
ми, к сожалению, сужусь. И на данный 
момент снова выходим в суд с новым 
иском.

С кем?
Я не хочу просто, чтобы это выходи-

ло, как с Warner. С одним из самых круп-
ных. Их всего три.

В одном из интервью ты рассказыва-
ла, что лейблы выплачивают тебе долги 
за последние несколько лет. Как так вы-
шло, что эти долги образовались? И как 
ты это обнаружила?

Они дают кипу отчётов маленьким 
шрифтом, и нужно всё тщательно про-
верять — выплаты абсолютно за все 
платформы и так далее. И, как позже 
выяснилось, они не выплачивали мне 
деньги за авторское право. Хотя обяза-
ны были по контракту. Мой агент спро-
сил, почему такая ситуация произошла. 
А они такие: «Ой! Как-то мы облажались 
чуть-чуть». Даже «извините» не сказали. 
Там счёт идёт на миллионы рублей. Это 
больше, чем за семь лет. Примерно, я ду-
маю, мне должны были выплатить плюс 
ко всему тому, что уже выплатили, мил-
лионов пятьдесят.

Это было не только за авторское пра-
во. Там были и другие «ой»: «Ой, извини-
те, мы вашу песню не сняли с площадки». 
Другой лейбл говорит: «Ой, минус один 
миллион рублей, не туда вписали, вам 
не доплатили, но у нас бухгалтер в от-
пуске». Поэтому мы пришли к решению, 
что мы открываем свой лейбл и никто 
нам не скажет «ой!». Если мы где-то оши-
бёмся, будем виноваты сами.

А как вы всё-таки поняли, что что-то не-
дополучаете, раз речь о периоде за семь 
лет?

По каждому объекту смежного или 
авторского права есть особая классифи-
кация платежа в отчёте. О долге мы уз-
нали, когда открыли собственный лейбл 
и начали подписывать прямые контрак-
ты с контрагентами, в том числе с Рос-
сийским авторским обществом, где нам 
и сказали, что у нас висят деньги. Мы на-
чали задавать вопросы нашему лейблу, 
с которым на тот момент оставался дей-
ствующий контракт, почему эти деньги 
раньше не были выплачены. Разобра-
лись — и были в шоке! Выпили шампан-
ского, потом ещё посмотрели, а потом 
решили, что подадим в суд.

Ты на старте карьеры была, можно ска-
зать, амбассадором русского настрое-
ния в популярной музыке. Сейчас одна 
из главных нашумевших песен — «Я рус-

ский» исполнителя SHAMAN. Как ты счи-
таешь, он и другие современные артисты 
в этом плане как-то переосмыслили му-
зыку? Насколько, по-твоему, русские мо-
тивы актуальны сегодня?

Ничего не могу сказать про SHAMAN. 
Есть аудитория, которой нравится слу-
шать такую музыку. Но я смотрю сей-
час на своих коллег, которых прекрас-
но знаю лично, знаю их вкусы, что они 
любят и кого слушают, и вдруг у всех 
появилось: «Ай, люли-люли», «я рус-
ская». Это какое-то ненастоящее, тако-
го я не люблю.

А почему? Что в этом ненастоящего?
Потому что всю жизнь они пели 

не «ай, люли-люли», а «я секси-шмекси». 
А почему вдруг? Или это просто под-
держка Российской Федерации? Тогда 
другое дело — творчеством, своими пес-
нями вернуть русскую культуру глубже 
к её истокам. Я тогда могу это понять. 
Сейчас такие времена, что, наверное, та-
ким образом они стараются поддержать 
свою страну. Пока я не услышу от этих 
артистов комментариев, ничего ска-
зать не могу, но пока мне кажется, что 
это стало мейнстримом.

Как говорится, ты начала это делать 
до того, как это стало мейнстримом...

Я всегда поддерживала страну. Не-
давно у нас с DASHI из группы RASA вы-
шел трек «Люли». Он взорвал всю Герма-
нию, мы ездили в туры, и очень странно, 
кстати, что он не сработал так в России 
и ближайших республиках. И там чисто 
народные мотивы, как в песнях «Были 
танцы», «Про лето», и это было до того, 
как вышли песни, которые сейчас девоч-
ки поют. Это было искренне. Мы прям 
хотели R’n’B с русским акцентом.

Откуда такое желание?
Я люблю R’n’B, и всегда слушала 

джаз, хип-хоп, R’n’B-фанк, регги. А моя 
бабушка, у которой я проводила три ме-
сяца в году на протяжении 12 лет, пела 
в деревенском хоре. Я знаю все эти пес-
ни: «Василёк, василёк, мой любимый 
цветок», частушки. Естественно, это на-
ложило огромный отпечаток. Я смотре-
ла, как им весело, как они в платках во-
дят хороводы. И это смешалось в моём 
творчестве. У меня есть и чистое R’n’B. 
Например, в песнях «Sexy Frau», «Нога-
ми руками». А есть «Были танцы», «Про 
лето», «Люли», где звучат и народные 
мотивы.

За тобой закрепился статус королевы 
русского народного R’n’B. Мода всё-таки 
меняется. Сегодня он для тебя актуален 
или твоя музыка трансформировалась 
и ты назвала бы себя по-другому?

Я абсолютно отлично себя чувствую 
в статусе королевы русского народного 
R’n’B и никому его не отдам. Не думаю, 
что в ближайшие 50 лет появится де-
вочка, хоть немножко похожая на меня, 
внешне, в танцах, в голосе, в подаче, та-
кая же талантливая, чтобы сама писа-
ла, придумывала. 

Девчонки не в сторонке
Все главные награды «Грэмми» в этом году достались женщинам

Сергей Уваров

Б илли Айлиш в платочке, Оливия Род-
риго в крови (искусственной), а рэ-

пер Killer Mike в наручниках (настоящих). 
Вручение премий «Грэмми» не всегда 
бывает зажигательным. Но в этом году 
музыкальная программа и бэкграунд 
оказались куда интереснее, чем непо-
средственно распределение наград. 
Среди главных триумфаторов — ожидае-
мые Тейлор Свифт, Майли Сайрус и Бил-
ли Айлиш. В том, что именно они будут 
бороться за основные статуэтки, никто 
и не сомневался. Впрочем, одну любо-
пытную тенденцию всё-таки можно от-
метить: во всех основных номинациях 
в 2024 году победили женщины.

�� БЕЗ РУССКОГО СЛЕДА

Ежегодное вручение премий «Грэмми» 
для музыкального мира имеет пример-
но такую же значимость, как «Оскар» 
для кинематографа. Но есть два важ-
ных отличия. Во-первых, на «Грэмми» 
во много раз больше номинаций, так что 
обычно с пустыми руками мало кто ухо-
дит, и, во-вторых, здесь нет борьбы меж-
ду разными странами, хотя бы в одной 
категории, — всё сфокусировано сугу-
бо на заокеанской индустрии.

Правда, существует ряд нишевых 
номинаций, связанных с этникой, где 
и могут завоевать награды представи-
тели других континентов. И, конечно, 
традиционно более интернациональ-
ными считаются категории академиче-
ской музыки — в них нередко побежда-
ли и российские артисты. 
Даже в прошлом году, 
вопреки всем миро-
вым обстоятельствам, 
трое из них фигури-
ровали в номина-
циях. Победить 
им тогда, конеч-
но, не дали. 

Но в 2024-м наших соотечественников 
(даже давно эмигрировавших) к сорев-
нованиям не допустили.

Лидерами же по количеству номи-
наций оказались поп-звёзды, имена ко-
торых и так не сходили с уст в 2023 году. 
Тейлор Свифт, Майли Сайрус, Билли 
Айлиш, Оливия Родриго. Плюс соул-ар-
тистки SZA и Виктория Моне (это уже 
более внутренняя американская исто-
рия). Собственно, между этими фигу-
рами и были распределены основные 
призы.

�� «ЦВЕТЫ» ЖИЗНИ

Альбомом года стал «Midnights». По-
жалуй, это не самая яркая запись Тей-
лор (обратим внимание, что единствен-
ный хит оттуда «Anti-Hero» не принёс 
артистке наград), но можно ли было 
не отметить одним из главных призов 
безусловную певицу года — более того, 
человека года по версии Time? Ту же 
пластинку назвали и лучшим вокаль-
ным поп-альбомом. А Джек Антонофф 
получил за «Midnights» статуэтку как 
лучший продюсер.

Билли Айлиш в 2023-м альбомов 
не выпускала, но зато её песня для 
фильма «Барби» «What Was I Made For?» 
собирает одну награду за другой. Не-
давно она выиграла «Золотой глобус», 
теперь сразу две «Грэмми» (песня года 
и лучшая песня для визуальных ме-
диа). Сейчас уже мало сомнений, что 
именно Айлиш победит с тем же тре-
ком на «Оскаре» — уже второй 
раз за свою карьеру.

Впрочем, Тейлор и Бил-
ли ходят за статуэтками 
уже просто как на рабо-
ту, по расписанию. А вот 
Майли Сайрус в этот 

день получила 

«Грэмми» впервые. Сложно поверить, 
но факт: академики много лет упорно 
не замечали успехов певицы, и толь-
ко вездесущий хит «Flowers» растопил 
их сердца. Он был назван записью года 
и лучшим сольным поп-исполнением.

�� ВСЕМ СЕСТРАМ

В целом если говорить о главных но-
минациях, то явного лидера назвать 
нельзя: это как раз тот случай, когда 
раздали всем сестрам по серьгам. А вот 
очевидный неудачник есть: Оливия 
Род риго, имея шесть номинаций, ушла 
вовсе ни с чем. Но, правда, эффектно 
исполнила сингл «Vampire» из своего 
недавнего альбома «Guts», использовав 
искусственную кровь и окрасив сце-
ну красными всполохами. В интерне-
те уже завирусилось видео, на котором 
Тейлор Свифт самозабвенно подпева-
ет Оливии, будто они и не конкурент-
ки вовсе (впрочем, давно известно, что 
аплодировать соперникам и имити-
ровать радость за них — хороший тон 
на «Грэмми»).

Были на шоу и другие яркие музы-
кальные моменты. Билли Айлиш спе-
ла «What Was I Made For?» в трогатель-
ном платочке, Трэвис Скотт и Playboi 
Carti добавили огонька (в прямом 
смысле — с помощью пиротехники) 
в «FE!N» из альбома Скотта «Utopia», 
ну а Билли Джоэл и Джони Митчелл 
продемонстрировали, что ветераны 
душой не стареют. Наконец, Майли 
Сайрус во время исполнения «Flowers» 
в какой-то момент перестала петь 
и прокричала: «Я выиграла мою первую 

“Грэмми”!», после чего пустилась в пляс.
Не обошлось и без скандала. Рэпе-

ра Killer Mike, победившего аж в трёх 
номинациях (правда, не главных), по-

лицейские заковали в наручники 

прямо в здании Crypto.com Arena, где 
проходила церемония. Информация 
о причинах инцидента противоречи-
ва: по одним данным, артист повздо-
рил с охраной, по другим — арест свя-
зан с «правонарушением, не имеющим 
отношения к мероприятию».

�� ГОЛОС ИЗ ПРОШЛОГО

Случайно или нет, но мужчинам 
в этом  году на «Грэмми» тотально 
не везло. И дело не только в проблемах 
Killer Mike, но и в распределении при-
зов. Во всех без исключения главных 
номинациях победили женщины. По-
мимо перечисленных звёзд можно на-
звать Фиби Бриджерс — она забрала аж 
четыре граммофона. В том числе вме-
сте со своей группой Boygenius (осталь-
ные участники там тоже прекрасно-
го пола) — за лучшее рок-исполнение, 
обойдя Foo Fighters, Metallica и Arctic 
Monkeys. Более яркий феминистиче-
ский жест сложно себе представить.

Но настоящей демонстрацией жен-
ской силы и способности побеждать 
стало неожиданное появление Се-
лин Дион. Артистка уже несколько лет 
страдает от синдрома мышечной ско-
ванности. В прошлом году исполни-
тельница незабвенного «My Heart Will 
Go On» была вынуждена прекратить ка-
рьеру. Сообщалось, что она вовсе поте-
ряла способность передвигаться. Но, 
вопреки всему, Селин поднялась на сце-
ну Crypto.com Arena, чтобы вручить 
статуэтку в главной номинации («Аль-
бом года») и, едва не плача, признать-
ся, что она очень рада быть здесь. И, 

пожалуй, это был тот 
редкий момент, когда 

аплодисменты всех 
присутствующих 
на «Грэмми» были 
действительно ис-
кренними.

Культура

У страха — глаза
«Орион и Тьма» оказался слишком странным

Сергей Сычёв

Ч арли Кауфман выпустил мультфильм 
«Орион и Тьма». Вернее, мультфильм 

сделала DreamWorks, режиссёром был 
дебютант Шон Чэрмэтц, выпустил Netflix, 
но для всех синефилов это проект того 
самого сценариста, который подарил 
миру «Адаптацию», «Быть Джоном Мал-
ковичем», «Вечное сияние чистого раз-
ума». Обычные зрители пока до конца 
не поняли, кому адресован этот переус-
ложнённый и не в меру болтливый ани-
мационный полный метр. Подростки, 
если и смогут разобраться во всех тайм-
лайнах сюжета, вряд ли до конца оценят 
юмор Кауфмана, а взрослых отпугива-
ет чересчур «детский» визуальный стиль, 
как будто речь идёт о ремейке «Аладди-
на». «Известия» посмотрели фильм. Вни-
мание: спойлеры!

Сюжет сценария Чарли Кауфмана 
можно изложить в нескольких словах. 
11-летний Орион весь переполнен стра-
хами и фобиями, и главный его кош-
мар — темнота. Однажды, прямо перед 
классной экскурсией в планетарий, 
дрожащему от ужаса Ориону являет-
ся лично Тьма — чёрный, но пышущий 
жизнью здоровяк, похожий на Джинна 
из диснеевского «Аладдина». Тьма пред-
лагает Ориону провести вместе сутки 
и полетать с ним вокруг планеты, чтобы 
мальчик убедился: бояться нечего, без 
света в мире много всего интересного.

Вроде всё понятно и с сюжетом, 
и с финалом, где мальчик, конечно, пе-
рестанет бояться не только темноты, 

но и многого другого. И, вероятно, бос-
сы DreamWorks легко проглотили на-
живку, подумав, что такую простую фа-
булу даже Чарли Кауфман не испортит. 
В итоге они сейчас с грустью должны 
взирать на зрительский рейтинг филь-
ма, который на «Томатах» на 20% ниже 
«критического», ведь анимация — дело 
дорогое. Очевидно, поэтому фильм по-
старались как можно скорее продать 
эксклюзивно на Netflix, минуя кинотеа-
тры, ведь у этого стриминга зритель 
считается более интеллектуальным 
и подготовленным.

— Реинкарнация  — лишь краси-
вая выдумка, — размышляет перед 
сном «самый обычный школьник Ори-
он». — В реальной жизни, если ты умер, 
ты мёртв. То, что этого не избежать, 
ужасает меня. Я пытаюсь предста-
вить смерть. Она похожа на ничто. 

Я пытаюсь представить ничто. Но это 
не ничто, а темнота и тишина. Темно-
та и тишина — это нечто. Ничто — это 
единственное, что не вообразить.

Это только начало фильма, и понят-
но, что в этот момент большая часть 
зрителей ищут, что ещё хорошего и дей-
ствительно семейного лежит на Netflix 
(или там, где они скачали этот мультик 
бесплатно и без регистрации). Но в этот 
же момент многомиллионная армия фа-
натов творчества Чарли Кауфмана по-
лучает невероятное удовольствие.

В том, что монолог принадлежит ма-
ленькому вундеркинду с необычным 
имечком, есть своя ирония — и свой 
ужас, а ведь Кауфман играет на идеаль-
ном сочетании этих двух компонентов 
уже очень много лет. Причём в послед-
ние годы у него чаще получался скорее 
ужас — как в антиутопии «Аномализа» 

или одном из лучших интеллектуаль-
ных триллеров пандемийного 2020-го 
«Думаю, как всё закончить». А в этот 
раз вышло легко и даже оптимистич-
но, как ранние годы, когда имя Кауфма-
на гремело по всей планете и когда ему 
с третьего раза достался совершенно 
заслуженный «Оскар» за «Вечное сия-
ние чистого разума».

Стоит сказать, что сам мультфильм 
«Орион и Тьма» вполне честен со зрите-
лем и с самого пролога, где Орион не ре-
шается заговорить с одноклассницей, 
предупреждает, что совсем развлече-
ния тут не будет. В качестве финаль-
ного испытания для зрителя, а заодно 
своего рода маркера использует совер-
шенно постмодернистский приём. В са-
мом начале знакомства Тьма включа-
ет Ориону фильм, который он якобы 
снял сам и подал на главный фестиваль 
независимого кино в Америке «Сан-
дэнс». Фильм длится всего несколько 
секунд, за которые мгновенно узнава-
емый голос Вернера Херцога успевает 
сообщить, что «тьма появилась пять-
сот миллионов лет назад, когда на Зем-
ле зародились первые светочувстви-
тельные белки».
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текст  
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Бьянка (настоящее имя — Татья-
на Липницкая) — белорусская 
и российская певица, автор пе-
сен, музыкальный продюсер. 
Родилась в Минске в 1985 году. 
С детства занималась музыкой, 
четыре года работала в Госу-
дарственном оркестре симфо-
нической и эстрадной музыки 
Республики Беларусь под управ-
лением Михаила Финберга. Пер-
вый альбом «Русский народный 
R’n’B» вышел в 2006 году, а за пе-
вицей благодаря уникальному 
стилю закрепился статус коро-
левы русского народного R’n’B.
Среди популярных песен  — 
«Были танцы», «Про лето», «Му-
зыка». Композиция «Лебединая» 
стала саундтреком к российско-
му блокбастеру «Бой с тенью». 

Справка «Известий»
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Без прецедента

Артём Белинин

Спортивный журналист

Н есмотря на крайне натянутые от-
ношения России и международ-

ных футбольных организаций, местами 
всё оказывается не так плохо. Соглас-
но решению ФИФА, 27-летний экс-
полузащитник «Ростова» Матиас Нор-
манн должен выплатить бывшему клубу 
крупную сумму — около €3 млн — за не-
санкционированный побег из России.

За развитием этой истории стои-
ло следить всем поклонникам отече-
ственного футбола — норвежец при-
открыл очень опасную дверь. После 
атак беспилотников на Москва-Си-
ти, случившихся 30 июля и 1 авгу-
ста 2023-го, Норманн уже через пару 
дней покинул Россию. Всё это, не-
смотря на два действующих согла-
шения — арендное с московским «Ди-
намо» и полноценное с «Ростовом». 
Их он расторг в одностороннем по-
рядке.

Мотивация у норвеж-
ца была простая. Якобы 
он опасался за свою жизнь 
уже давно, а в ходе атаки 
беспилотников один из ле-
тательных аппаратов взор-
вался в 100 м от его дома. 
Долго без клуба Нор-
манн не сидел — через 
две недели после тех со-
бытий хавбек перешёл 
в «Аль-Раед» из Саудов-
ской Аравии.

Если бы подоб-
ные движения оста-
лись безнаказанны-
ми, был бы создан 
опасный прецедент — 
иностранные фут-
болисты могли бы 
бесплатно поки-
дать Россию, остав-
ляя свои клубы без ком-
пенсации. Поэтому «Ростов» 
и «Динамо» немедленно на-
чали защищать свои интере-
сы — подали на Норманна и его 
новый клуб в суд.

И пусть справедливость 
в отношении российского 
футбола сейчас явление 
редкое (в «Ро-

стове» даже не рискнули дать про-
гноз по суду), европейские чиновни-
ки встали на сторону пострадавших 
клубов. В первую очередь южан — 
как владельцев прав на Норманна. 
В ноябре стало известно, что норве-
жец обязан выплатить компенсацию, 
но не уточнялось какую.

Теперь, когда в начале февраля 
ФИФА опубликовала полный текст 
решения по делу Норманна, детали 
известны до мелочей. Так, чиновни-
ки решили, что Матиас, отыгравший 
в России целый год уже после начала 
СВО, знал о всех возможных рисках. 
Он не воспользовался правом при-
остановки контракта, а, напротив, 
возобновил соглашение с «Ростовом» 
и ушёл в аренду — значит, все послед-
ствия должен был принимать.

По этой причине его уход из РПЛ — 
просто немотивированный побег, ко-
торый Матиас и «Аль-Раед» долж-
ны оплатить бывшему клубу. Размер 
компенсации — остаточный средний 
заработок в «Ростове» и новом клубе: 
в сумме €2,9 млн.

Кто будет компенсировать — Ма-
тиас или его новый клуб, чинов-
ников не волнует, выплату должен 
оформить кто-то из них. В против-
ном случае, если за 45 дней этого 
не произойдёт, «Аль-Раед» получит 
трансферный бан (запрет на реги-
страцию новичков), а Норманн будет 
отстранён от футбола до момента по-
гашения задолженности.

Для российского футбола это от-
личные новости: ФИФА показала, что 
сбегать из РПЛ, раз уж ты заключил 
контракт осознанно, недопустимо. 
В будущем новые Норманны долж-
ны будут подумать несколько раз, 
прежде чем принять такое решение. 
Это отличные новости и для «Росто-

ва» — норвежец, чей трансфер 
обошёлся южанам в €2 млн, 

принесёт теперь в совокуп-
ности до €9 млн, учитывая 
прошлые арендные вы-
платы.

Норманну теперь мож-
но только посочувство-
вать. Его карьера шла 
в гору с момента пере-
хода в «Ростов»: была 
и сборная вместе со зна-
менитым Эрлингом Хо-
ланном, и аренда в АПЛ. 
Росла трансферная стои-
мость (€13 млн на пике). Те-

перь всего этого нет. Нор-
манн оценивается порталом 

Transfermarkt в €3,5 млн, игра-
ет в 13-й команде Саудовской Ара-

вии (звёздных партнёров вро-
де Бензема или Малкома у него 
нет), а ещё на нём огромный долг, 
если, конечно, выплату на себя 
не возьмёт клуб. Есть повод 

подумать, где он свернул 
не туда.

Спорт

Артём Никулин 

Т радиционно российские команды 
проводят зимние сборы перед ре-

стартом футбольного сезона. Главной 
локацией этой зимы стал Ближний Вос-
ток: топ-клубы набирают физические 
кондиции преимущественно в ОАЭ или 
в Катаре, а коллективы поскромнее тре-
нируются в основном в Турции. Подроб-
нее — в материале «Известий».

�� ПОЧТИ ДВА МЕСЯЦА

Как правило, зимние сборы россий-
ских клубов проходят куда плодо-
творнее, нежели летние. Аргументация 
простая — больше времени на подго-
товку, а из-за краткосрочности зим-
него трансферного окна новичков 
стараются покупать аккурат к началу 
сборов. Например, летом игроки выхо-
дят из отпуска в конце июня, а футбо-
листы сборных ещё позже (особенно 
тяжело, если летом проходит круп-
ный турнир типа чемпионата Евро-
пы или мира). Чемпионат России на-
чинается в 20-х числах июля, поэтому 
выходит меньше месяца на подготов-
ку. Дополнительная проблема: рас-
тянутость трансферного окна на три 
месяца, из-за чего зачастую новички 
приходят в команду посреди сезона 
и с трудом интегрируются в команду.

Зимой с этим проще: игроки прохо-
дят медобследование и отправляются 
на сборы в 10-х числах января, а офи-
циальные матчи начинаются в конце 
февраля. На решение трансферных во-

просов тоже даётся больше времени, 
так как перерыв начинается в начале 
декабря. Главный тренер московско-
го «Динамо» Марцел Личка тоже отда-
ёт предпочтение январско-февраль-
ской подготовке.

— Зимние [сборы] будут тяжелее, — 
отметил Личка в разговоре с «Изве-
стиями». — В один из дней у нас была 
специфическая подготовка на пляже, 
так что им будет непросто. Но на сбо-
рах просто не бывает. В день перед 
контрольными матчами у нас будут 
тяжёлые тренировки, чтобы игроки 
учились работать под усталостью. Хо-
рошо, что сейчас у нас больше време-
ни на подготовку, чем летом.

Как правило, сборы включают 
в себя не только две тренировки в день, 
но и товарищеские матчи, в рамках ко-
торых футболисты набирают игро-
вой тонус. Соперников найти не про-
блема: неподалёку сборы проводят 
другие команды из стран Азии (пре-
имущественно с Ближнего Востока) 
и Восточной Европы. Иногда россий-
ские клубы договариваются и прово-
дят товарищеские встречи между со-
бой.

�� В ПЛАНАХ

С азиатскими командами договорить-
ся несложно. К примеру, «Зенит» уже 

провёл товарищескую игру с саудов-
ским «Аль-Фатехом» (1:1), за который 
играют далеко не последние футболи-
сты: воспитанник «Барселоны» Кри-
стиан Тельо и экс-защитник «Лиона» 
Джейсон Денайер с 35 матчами за сбор-
ную Бельгии. Действующие чемпионы 
России также сыграли с южнокорей-
ским грандом «Чонбук Хёндэ Моторс», 
разгромив их 5:1. Результаты приятные, 
но нужно понимать, что товарищеские 
матчи проводят для наигрывания так-
тических элементов, новичков и под-
держания физической формы — футбо-
листы играют не в полную силу и даже 
неполные 90 минут.

Остальные команды тоже находят 
интересные варианты: «Локомотив» 
обыграл «Аль-Охдуд» из Саудовской 
Аравии (2:0), ЦСКА сыграл с узбекским 
«Андижаном» (2:0), а у «Краснодара» 
в планах игра с арабским «Аль-Васлом». 
Зато с восточноевропейскими коман-
дами, ожидаемо, проблемы. В январе 
«Динамо» в товарищеском матче обы-
грало «Слован», действующего чемпи-
она Словакии. Интересно, что стороны 
заранее не анонсировали матч — веро-
ятно, чтобы избежать скандала, что 
у них не получилось. Спустя несколь-
ко часов пражская «Славия» объяви-
ла об отмене товарняка со «Слованом» 
и раскритиковала словаков за игру 
с российским клубом.

Особо инициативные пошли даль-
ше и устраивают целые товарищеские 
турниры. Как правило, проводятся они 
в форме группового этапа: четыре 
клуба играют друг с другом по матчу, 
а команда с наибольшим количеством 
очков забирает трофей. Опять-таки со-
ревновательного элемента здесь ми-
нимум, но такие турниры приковыва-
ют к экранам зрителей и необходимы 
в межсезонную засуху.

Обычно мы могли увидеть россий-
ские клубы в товарищеских турни-
рах, организованных «Матч ТВ» в со-
трудничестве с букмекерами. Этот год 
не стал исключением: 2 февраля стар-
товал «Winline Зимний кубок РПЛ-2024», 
который пройдёт до 14 февраля в Абу-
Даби. Организаторы позвали «Ростов», 
«Спартак», казахстанский «Кайрат» 
и действующего чемпиона ОАЭ «Ша-
баб Аль-Ахли».

Второй турнир, на который сто-
ит обратить внимание, — Кубок рав-
ноправия, который проходит в Ката-
ре с 1 по 13 февраля. На него позвали 
«Зенит», один из самых титулованных 
клубов Бразилии «Сантос», китай-
ский «Шанхай Шэньхуа» с тренером 
Леонидом Слуцким во главе, а также 
катарский «Аль-Духаиль», за который 
играют бывшая звезда бразильской 
сборной Филипе Коутиньо и его сооте-
чественник Лукас Верисимо, который 
выступал за «Бенфику». Главный тре-
нер «Зенита» Сергей Семак возлагает 
большие ожидания на турнир.

— Конечно, у нас есть задача все-
гда побеждать, но главная цель на эти 
матчи — качество нашей игры, — ска-
зал «Известиям» Семак.

У наших команд остался месяц 
на подготовку: российский фут-
бол вернётся с 19-м туром Россий-
ской премьер-лиги, который пройдёт 
с 1 по 3 марта. А ответные матчи плей-
офф Кубка России начнутся в середи-
не первого месяца весны.
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«Если МОК не простит мне эмблему ЦСКА — ничего страшного»
Прыгун в высоту Илья Иванюк — о верности клубу и отсутствии надежд попасть на Олимпиаду в Париже

Алексей Фомин 

М есяц назад стартовал сезон-2024 
в российской лёгкой атлетике. Тра-

диционно наибольший интерес зрите-
лей вызывают соревнования прыгунов 
в высоту. И речь идёт не только о жен-
щинах, где выступает олимпийская чем-
пионка Мария Ласицкене. У мужчин 
на пике противостояние чемпиона мира 
в закрытых помещениях 2018 года, се-
ребряного призёра летнего чемпионата 
мира-2017 Данила Лысенко и бронзово-
го призёра летнего ЧМ-2019, участника 
Олимпиады-2020 в Токио Ильи Иванюка.

В прошлом году Международная 
ассоциация легкоатлетических феде-
раций внесла Иванюка в список ней-
тральных спортсменов, что теорети-
чески давало шансы принять участие 
в Олимпиаде-2024 в Париже, но за пол-
года до старта соревнований почти на-
верняка можно говорить, что 30-лет-
ний спортсмен туда не попадёт. Тем 
более, выступая за спортивный клуб 
ЦСКА, он нарушает один из главных 
критериев допуска, опубликованных 
Международным олимпийским коми-
тетом (МОК): отсутствие связей с си-
ловыми структурами РФ.

В интервью «Известиям» Иванюк 
подчеркнул, что доволен тем уровнем 
соревнований, которые в последние 
два года проходят в России, и выразил 
благодарность ЦСКА за поддержку.

Как оцените своё выступление в пер-
вый месяц сезона?

В целом сезон складывается доволь-
но успешно. 2,27; 2,28; 2,29; 2,30 м — про-
гресс есть. Это не может не радовать. 
Радует, что и условия для выступлений 
на соревнованиях хорошие. А то в «Бит-
ве полов» мне довольно сложно вы-
ступать конкретно на том помосте, 
но в этом году — в первый раз за семь 
лет — смог на нём что-то изобразить. 
Потому что молодцы организаторы — 
на этот раз подарили мне дополни-
тельно 3 м разбега. За что им большое 
спасибо. Поэтому я смог показать ре-
зультат чуть выше, чем обычно.

Раньше отсутствие разбега мешало?
По-моему, я на том помосте только 

в первый или второй раз прыгал с пол-
ного разбега. До этого прыгал только 
с трёх шагов. Вот это, наверное, и ска-
зывается на том, что у меня довольно 
неплохо получилось выступить в этой 
«Битве полов».

Хотя даже с учётом сказанного 
я всегда с удовольствием участвую 
в этих соревнованиях. В этом году 
участвовал в седьмой раз. Наде-
юсь, доведётся выступить и в деся-
тый, на юбилейном розыгрыше это-
го турнира. Всегда с особым пиететом 
к этому мероприятию отношусь, по-
скольку приятно, что есть такой тур-
нир отдельно для прыгунов в вы-
соту. Ну и доволен, что вновь 
выступил на «Русской зиме», 
где взял высоту 2,30 м. Судя 
по динамике, дальше долж-
но быть ещё выше, а там по-
смотрим.

Какая сейчас 
у вас мотивация 
выступать, когда 
не участвуете в меж-
дународных соревно-
ваниях?

Ну мне, как высотнику, 
в принципе хватает и тех со-

ревнований, что сейчас есть в России. 
У нас очень здоровая, классная конку-
ренция с Даней Лысенко. Мне нравится 
поддержка болельщиков на этих сорев-
нованиях. Сейчас нас почему-то ста-
ли очень часто узнавать. Это даёт хо-
роший эффект, потому что получается 
работать на развитие лёгкой атлети-
ки. Детки идут в секции. Особенно 
это замечаю в своём городе — Смолен-

ске. Во дворе, где я живу, в районе 
Медгород, несколько детей ста-

ли заниматься лёгкой атлети-
кой, глянув на меня. Я их отвёл 
к своему тренеру. И это пре-
красно (улыбается).

И сколько таких детей 
стало заниматься?

Кон кре т но 
к моему тре-
неру отвёл 
четверых.

По сколько 
им лет?

Совсем мо-
лодые. Точно 
не могу ска-
зать, сколько 

лет. Но на вид 
примерно пя-
т ы й - ш е с т о й 
к ласс .  П л юс 
наша популяр-

ность придала мотивации молодым 
спортсменам, которые уже или высту-
пают на профессиональном уровне, или 
скоро будут выступать. Мы с ними ча-
сто общаемся, заряжаем эмоциями, 
чтобы работали, тренировались и зна-
ли, что у них тоже всё получится.

Вы сказали, что вас стали узнавать в по-
следнее время. Имеете в виду в послед-
ние два года?

А вот да, с момента отстранения, 
наверное. Потому что стали чаще по-
казывать по федеральному каналу. 
И люди в принципе на нас смотрят. 
Например, даже мой сосед по райо-
ну стал интересоваться лёгкой атле-
тикой. Правда, видимо, потому, что 
я участвую в некоторых соревновани-
ях. Он вообще далёк от лёгкой атлети-
ки — когда-то совсем давно занимался 
подводным плаванием. А сейчас кан-
дидат медицинских наук в микробио-
логии. Довольно известная личность 
в мире микробиологов — зовут его Дех-
нич Андрей Владимирович, замести-
тель директора нашего медицинского 
университета в Смоленске. Так он и его 
жена в последнее время стали очень 
интересоваться лёгкой атлетикой.

Многие соседи по подъезду тоже, 
когда видят меня, говорят: «Смотре-
ли соревнования, где вы участво-
вали, молодец, хорошо выступили». 
Ну а я им в ответ: «Ну что, ждём ваших 

деток к нам в секцию». С ними, конечно, 
тоже всё не так просто — дети у сосе-
дей в основном маленькие, по пять–во-
семь лет. А к нам можно только с деся-
ти. Но ничего, как подрастут, придут 
(смеётся).

Сохраняете надежду попасть на Олим-
пиаду в Париж?

Честно говоря, об этом не думаю. 
Допустят — буду готов. Но, скорее 
всего, если исходить из тех условий, 
о которых я слышал, то летом вряд ли 
смогу поехать в Париж. Сами видите 
почему (показывает пальцем на эмбле-
му ЦСКА на своей майке).

Да, вы уже походили с эмблемой ЦСКА 
перед камерами и фотоаппаратами — 
вряд ли в МОК вам такое простят.

Вот честно, ничего страшного. 
Спасибо большое моему спортивно-
му клубу ЦСКА за поддержку в эти 
сложные времена. Без него было бы 
туго, поэтому ЦСКА люблю (целует 
эмблему).

« МОЛОДЦЫ ОРГАНИЗАТОРЫ — НА ЭТОТ РАЗ ПО-
ДАРИЛИ МНЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНО 3 МЕТРА РАЗ-
БЕГА. ЗА ЧТО ИМ БОЛЬШОЕ СПА-

СИБО. ПОЭТОМУ Я СМОГ ПОКАЗАТЬ 
РЕЗУЛЬТАТ ЧУТЬ ВЫШЕ, ЧЕМ ОБЫЧНО
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